
из летчиков отключил автопи-

лот и взял управление на себя. 

В результате ошибок в пилоти-

ровании самолет сначала резко 

задрал нос, а потом свалился в 

пикирование...

Спустя два года в Министер-

стве транспорта РФ оказался 

документ, направленный туда 

руководством МАКа, – с инфор-

мацией, которая обычно не раз-

глашается. В письме чиновникам 

этого ведомства напоминают, что 

причины казанской катастрофы 

члены комиссии по расследова-

нию установили оперативно. Уже 

через месяц отчет был озвучен 

на разборе с участием авиапере-

возчиков, затем – на совещании с 

участием чиновников Минтранса 

и депутатов. Картина вскрылась 

вопиющая: «Обязательная про-

грамма первоначальной теорети-

ческой подготовки командиров 

воздушных судов ГА, предус-

мотренная правилами полетов 

летного состава авиакомпании, 

командиром Boeing-737 пройдена 

не была... Проверка техники пи-

лотирования, записанная в лет-

ной книжке КВС 01.09.2013, по 

факту не проводилась... На день 

авиационного происшествия 

КВС не имел права выполнять 

полеты...».

Командир до того, как возгла-

вить экипаж, имел свидетельство 

штурмана, а второй пилот – бор-

тмеханика. Как же они оказались 

за штурвалом? Учебное заведе-

ние Татарского МТУ ВТ Росави-

ации утвердило направление на 

переучивание на Boeing-737 че-

ловека с фальсифицированным 

свидетельством пилота, а попу-

стительство надзорных структур 

позволило севшему в командир-

ское кресло получить документы 

без прохождения необходимой 

подготовки. Все это, посчитала 

комиссия, «свидетельствует о не-

достаточном уровне контроля за 

безопасностью полетов в отрасли 

в целом».

После таких выводов, под-

твержденных документально, 

должны были полететь головы 

больших чиновников. Но вместо 

этого с подачи Росавиации поя-

вилась другая версия: причиной 

катастрофы в Казани мог быть... 

отказ системы управления ру-

лем высоты. В результате отчет 

с предварительными выводами 

положили под сукно. Члены рос-

сийской комиссии совместно с 

американскими специалистами 

в США приступили к проведе-

нию специальных комплексных 

и стендовых испытаний рулевых 

приводов, включая их компью-

терную томографию, исследова-

ние основных распределитель-

ных узлов. Наконец, в апреле 

уже 2015 года все сошлись на 

том, что первоначальный вер-

дикт расследователей был вер-

ным. Под окончательным вари-

антом отчета поставили свои 

подписи все члены комиссии, 

включая представителя Роса-

виации. Причем документ был 

согласован и с государствами, 

участвовавшими по междуна-

родным правилам в этом затя-

нувшемся расследовании: США, 

Великобританией, Бермудами и 

Францией.

Но оказалось, что до финала 

эпопеи еще далеко. В июне пред-

ставитель Росавиации неожи-

данно отзывает свою подпись, 

возвращая историю к ее началу. В 

«особом мнении» ведомства снова 

появляется запись «отказ рулево-

го управления привода 

системы управления 

рулем высоты». 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Керри вежливо попросил 
голову Асада 

Приезд 
госсекретаря 
США Джона 
Керри 
в Москву – 
сигнал. Чего?

Амнистия 
для 
неверующих,
или Почему деньги 
не торопятся 
возвращаться 
в Россию

НАЧИСТОТУ 9

«Когда я 
не пою,
я такая же, 
как вы»
На новом диске 
Лары Фабиан – 
снова песни 
с «русским следом»

Николай ДРОЗДОВ:
Человек не стареет, когда 

поет, танцует и смеется

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

С декабря Межгосударствен-

ный авиационный комитет 

лишился права сертифи-

цировать воздушные суда, 

двигатели и аэродромы. 

В правительстве говорят, 

что передача этих функций 

Росавиации, Минтрансу и 

Минпромторгу повысит без-

опасность полетов. Хотя в пе-

речисленных ведомствах для 

этой работы нет ни опыта, ни 

соответствующих специали-

стов. Попробуем разобраться, 

в чем тут логика?

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

П
равительственное реше-

ние последовало вслед за 

скандалом, разразившим-

ся между Росавиацией и 

МАКом. Накануне авиа-

регистр приостановил действие 

сертификатов на самолеты се-

мейства Boeing-737, эксплуати-

руемые в России. Многие этот 

демарш расценили как месть за 

лишение Росавиацией сертифи-

ката эксплуатанта авиакомпании 

«Трансаэро», близкой председа-

телю МАКа Татьяне Анодиной. 

Однако в распоряжении «Труда» 

оказались документы, которые 

проливают свет на подоплеку 

конфликта, связанного с ката-

строфой пассажирского самолета 

два года назад.

Напомним, что 17 ноября 

2013 года в казанском аэропорту 

разбился Boeing-737 авиаком-

пании «Татарстан». Погибли 50 

пассажиров и членов экипажа. 

Данные бортовых самописцев 

шокирова ли специа листов. 

При уходе на второй круг один 

Штурвал как дышло...
Эхо катастрофы Boeing-737 в Казани докатилось через два года до скандала

с. 3

с. 2 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

У министров в родном прави-

тельстве новая забава: кто 

скорее придумает дополни-

тельный налог? Платные авто-

дороги, парковки, туристиче-

ские сборы в южных городах, 

аэропортовские – в мегапо-

лисах, сборы на кап ремонт 

с каждой квартиры в много-

этажках, повышение акцизов 

на выпивку и табак уже не 

пляшут. Требуется что-то но-

венькое, но по старому прин-

ципу: с пролетария по нитке, 

министру – рубашка.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

В Минэнерго уже придумали: 

в наступающем 2016 году в стране 

предлагается ввести абонентскую 

плату за электричество. Не за кон-

кретные, постоянно дорожающие 

киловатт-часы, а просто так – за 

электросети. То есть за провода, 

протянутые во всех городах и ве-

сях и в прошлом году, и в прошлом 

веке, и даже в позапрошлом. «Не-

зависимо от того, сколько платит 

человек за свет, пусть оплачивает 

еще и обслуживание сетей», – за-

являет замминистра энергетики 

России Вячеслав КРАВЧЕНКО.

По предварительным расче-

там, размер этой платы составит 

от 20 до 100 рублей в месяц, а об-

щий доход, который получит гос-

бюджет от этого новшества, пре-

высит 240 млн рублей в месяц. 

Много это или мало? Как ска-

зать… Параллельно Госдума 

определила бюджет своих рас-

ходов на будущий год в размере 

более 10 млрд рублей – на 1,6 млрд 

больше, чем в уходящем 2015-м. 

Учтем, что при формировании 

общего для страны федерально-

го бюджета Минфин требовал 

от всех российских ведомств со-

кращения расходов не менее чем 

на 10%. А в Думе, наоборот, будет 

повышение. 

Любопытно, что сумма думских 

расходов увеличена по причине 

грядущих в 2016 году парламент-

ских выборов – в том числе для 

финансирования «золотых па-

рашютов» для тех депутатов ны-

нешнего, шестого созыва, которые 

не будут избраны в новый состав 

парламента. На эти «парашюты» 

экс-депутатам планируется выде-

лить 253 млн рублей – чуть больше 

доходов от обещанной нам або-

нентской платы за электричество.

А ведь еще минувшей весной 

активисты ОНФ предложили вве-

сти законодательный запрет на 

выплату «золотых парашютов» 

госслужащим, после того как про-

вели мониторинг российских ре-

гионов и выяснили, что подобные 

денежные компенсации заложили 

в свои бюджеты 22 региона. Наи-

более предприимчивые чиновни-

ки, обеспечившие себя выплатами 

нескольких месячных окладов в 

случае прекращения полномочий, 

оказались преимуще-

ственно в дотационных 

российских регионах. 

Скинемся еще по стольнику 
на «золотой парашют»?

Правительство 
оставить, 
а кортики – 
вернуть!

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Традиционная предновогодняя пресс-

конференция президента Владимира Пу-

тина оказалась рекордной по количеству 

зарегистрировавшихся журналистов – 

1390 человек. Зато не очень продолжитель-

ной, если сравнивать с былыми временами. 

И неожиданно ровной по накалу страстей.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Мне, ветерану подобных мероприятий, всег-
да интересно наблюдать за тем, как крепнет 
и развивается новое креативное искусство: 
умение коллег-журналистов обратить на себя 
внимание ведущего пресс-конференций Дми-
трия Пескова. Взгляд президентского пресс-
секретаря волнообразно движется по залу, до 
отказа набитому журналистами, напоминая 
Око Саурона из трилогии «Властелин колец». 
И вслед за движением песковских глаз труже-
ники СМИ вздымают в воздух загадочные пла-
каты, оригинальные и не очень предметы...

Вот только некоторые надписи с плакатов: 
«5 Франций», «Путиноград – город мечты!», «Не 
тюлень, а Тюмень!», «Про яблоки», «Ловись, 
рыбка!», «Путинская роза» и т. п. Видимо, по за-
мыслу авторов, нестандартное представление 
себя и региона должно заинтриговать модера-
тора. Сразу замечу: уже не срабатывает! Как 

и девичье душещипательное: «У меня сегодня 
день рождения» и «Беременным без очереди». 
Без внимания остались журналисты, подни-
мавшие над собой школьный глобус, катафот-
ную манишку гаишника и пурпурное надувное 
сердце. Упорная девушка на первой минуте 
пресс-конференции подняла яркий плакат 
«Песков нас не замечает», продержала его три 
с лишним часа и... Девушка оказалась права.

А в остальном все прошло традиционно. 
Первым на глаза Дмитрию Пескову попался 
коллега из президентского пула Александр Га-
мов из «Комсомолки», который явно экспром-
том задал вопрос о прогнозах президента на 
развитие страны. И президент ответил экс-
промтом на экспромт, засыпав зал цифрами 
и фактами об экономической ситуации в стра-
не. Владимир Владимирович в очередной раз 
выразил расположенность к работе ЦБ и пра-
вительства. Не обошлось и без доброй шутки. 
К примеру, на вопрос, почему процентные 
ставки у нашего ЦБ выше, чем у западных бан-
ков, Путин ответил: «Так они это специально 
делают. У них там проблема – производят мно-
го, а продать не могут. У нас все наоборот...» Из 
чего логично предположить, что в России пока 
не очень выходит с производством, зато про-
дать мы можем что угодно.

И на провокационный вопрос, не пора ли 
подумать над корректировкой состава рос-
сийского правительства, президент еще раз 
подтвердил, что очень бережно относится к ка-
драм и против любой чехарды. «Если у кого-то 
что-то не получается, в этом есть и моя вина, – 
неожиданно признал Путин. – 
Именно поэтому не будет перемен 
в составе правительства». 

МАРГАРИТА РЯБЕЦКАЯ

АРТИСТКА БАЛЕТА 
– Я давно хочу начать бегать по 
утрам. Как раз вчера говорила 
с сестрой, что мечтаю о новых 
кроссовках – надеюсь, намек она 
поняла. 

ГЛЕБ САМОЙНОВ

КУРЬЕР
– Мне все равно, что подарят. 
Главное – внимание, понимание, 
душевное тепло. И все это точно 
будет, если у нас получится встре-
тить Новый год с семьей. 

МАРИЯ ЗАХАРОВА

СТУДЕНТКА
– Главный подарок я сама себе 
сделаю, если сдам сессию. А у Де-
да Мороза попрошу новый набор 
LEGO Technic, чтобы дополнить 
свою коллекцию. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Топор и другие радости жизни
Поисковая система «Яндекс» оценила запро-

сы москвичей на тему новогодних подарков. 

Чаще всего ищут чайные наборы, книги и 

подарочные сертификаты. Но встречаются 

и такие запросы, как «подарочный топор». А 

что еще мечтают москвичи найти у себя под 

елкой? 

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

К Владимиру Путину есть вопросы.

курсы 
валют

$70,5806(+0,1794)

€76,6788 (–0,3612)
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на второе полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

1,2 
тысячи самоле-
тов Boeing-737 
одновременно 
находятся в ми-
ровом воздуш-
ном простран-
стве в любое 
время суток. Это 
самый массо-
вый пассажир-
ский самолет 
за всю историю 
авиации

Наиболее предприимчивые 
чиновники обеспечили себя 
выплатами нескольких месячных 
окладов в случае прекращения 
полномочий

Ни
Человек н

поет, та

програм
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Совет директоров МВФ признал официальный статус 
долга Украины перед Россией на 3 млрд долларов. В случае отсрочки погашения Россия 

обратится в международный суд

Более 2,5 тысячи работников
градообразующего комбината «Бор» в Приморье в марте потеряют 

работу, сообщили в краевой федерации профсоюзов

ФРАЗЫ ОТ. . .

Алексей Улюкаев
министр 

экономики

– После повыше-

ния ставки ФРС 

США я не вижу 

какого-то потен-

циала для серьез-

ных макроэкономических потрясе-

ний для России и для курса рубля.

Герман Греф
глава Сбербанка

– Если каждый 

п я т ы й б а н к  – 

банкрот и боль-

ше 2 трлн руб лей 

госпомощи это не 

кризис – тогда я не 

знаю, что такое кризис.

Виктор
Водолацкий
зампред 

комитета 

Госдумы 

по обороне

– Государствен-

ные и муниципальные служащие, 

особенно в новогодние каникулы, 

должны быть в зоне досягаемости 

своего рабочего места. Нечего де-

лать за границей, у нас в России есть 

отличные места для отдыха.

Мария
Захарова
официальный 

представитель 

МИД

– Обидно за рус-

ский язык, на ко-

тором на Украине учиться в школах 

и университетах нельзя, а «посы-

лать» друг друга министрам и гу-

бернаторам можно.

Михаил
Пришвин
писатель

(из дневника, 

18 декабря 

1917 года)

– Некуда убежать: 

вся Россия теперь такая же завое-

ванная страна, и люди ее повсюду 

одинаково, как мыши, заняты по-

еданием каких-то припасенных 

крох. Живут в ожидании последней, 

окончательной перемены, все равно 

какой. Мы больше не воюем не толь-

ко с немцами, но и с шайкой него-

дяев, занявшей трон, – все равно: и 

зачем жертвовать собой, когда то, 

из-за чего жертвуют, все попрано...

•ЭХО•

Приезд госсекретаря США 

Джона Керри в Москву жда-

ли – какой-никакой элемент 

нормализации международ-

ной обстановки, которая ста-

ла сильно напряженной после 

сбитого турками российского 

Су-24. Понятно, о пустяках с 

гостем не говорили ни Влади-

мир Путин, ни глава нашего 

МИДа Сергей Лавров. А о чем 

все-таки шла речь?

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Washington Post утверждает, что 

Керри уговаривал Лаврова и Пу-

тина оказать давление на Асада. 

Пусть-де сирийский президент 

направит своего представите-

ля на переговоры с повстанца-

ми в январе. Возможно, это и 

было сверхзадачей визита. Но 

главное, обе стороны публично 

подтвердили готовность к ко-

ординации военных действий 

против ИГИЛ и обозначили все-

сирийские мирные переговоры 

как ключевой элемент урегули-

рования.

На взгляд The New York Times, 

в Москве Керри «более осторож-

но, чем раньше, формулировал 

призывы Америки к отставке 

Асада как предпосылке урегу-

лирования. Новая формула та-

кова: «США не добиваются от-

ставки Асада, а скорее считают 

маловероятным, что Асад сможет 

руководить успешным урегули-

рованием конфликта». Все между 

строк...

Со своей стороны, обращает 

внимание NYT, уже Сергей Лав-

ров заявил, что Россия согласится 

на присутствие делегации сирий-

ских оппозиционных групп на 

переговорах в пятницу, если эти 

люди приедут под эгидой посред-

ника ООН Стефана де Мистуры. 

Ранее МИД РФ возражал: мол, в 

делегации могут оказаться пред-

ставители террористических 

группировок. 

The Christian Science Monitor 

выразила сдержанную надежду, 

что встреча в Москве позволит 

найти выход из тупика. Пока сто-

роны застряли на двух основных 

пунктах: как отделить «умерен-

ных» от «террористов» и какую 

роль отвести Башару Асаду, чтобы 

появились надежды на его отказ 

от власти в подходящий момент. 

Гарантии такого ухода, на взгляд 

американцев, – единственное 

требование, объединяющее всю 

сирийскую оппозицию.  

Американская дипломатия, 

похоже, решила, что ускорить 

решение сирийской головолом-

ки в тандеме с Москвой проще, 

а без нее – просто невозможно. 

Хотя от сдерживания России в 

глобальной политике Вашингтон 

и не думает отказываться. Несмо-

тря на еще один итог встречи в 

Москве – совместный выход США 

и РФ в Совбез ООН для создания 

легальной основы для борьбы с 

терроризмом. «США и Россия со-

вместно потребуют, чтобы Совет 

Безопасности ООН принял бо-

лее жесткие меры, чтобы пере-

крыть финансирование ИГИЛ, 

– пишет The Wall Street Journal, 

ссылаясь на официальных лиц 

США. – Американо-российское 

сотрудничество знаменует отход 

сторон от их резко антагонистич-

ных взглядов на то, как бороться 

с терроризмом».

По утверждению WSJ, США 

и Россия предлагают обновить 

резолюцию СБ от 1999 года, дабы 

включить в нее ИГИЛ наряду с 

«Аль-Каидой» и «Талибаном» в 

качестве основных террористи-

ческих угроз миру. «Задача ре-

золюции – обязать членов ООН 

принимать реальные меры для 

пресечения финансирования 

ИГИЛ, в том числе контрабанду 

нефти, а также перекрыть приток 

боевиков и материально-техни-

ческого обеспечения в Сирию, 

Ирак, Йемен, Ливию».

И тут на фоне продеклари-

рованного сближения России и 

США ближайший американский 

союзник, Саудовская Аравия, 

объявляет о создании... соб-

ственной коалиции «по борьбе с 

терроризмом». Зачем? Затея была 

согласована с Вашингтоном и ста-

вит своей целью сдерживание 

шиитских группировок, а также 

снижение влияния Ирана в реги-

оне, считает известный арабист, 

профессор Игнасио Альварес-Ос-

сорио. Интересно, что созданию 

такой коалиции зааплодирова-

ли американские ястребы Джон 

Маккейн и министр обороны 

Эштон Картер.

Понятно, что саудовские день-

ги вкладываются в будущие объ-

единенные суннитские воору-

женные силы, которые Эр-Рияд 

намерен использовать по своему 

усмотрению, не советуясь даже с 

США. Очевидно, что монархия, 

ранее финансировавшая джи-

хадистов, готовится к полно-

масштабному противостоянию 

с Ираном и другими шиитскими 

странами. 

Как бы через пару лет не при-

шлось Путину на Генассамблее 

ООН снова спрашивать у запад-

ных партнеров по борьбе с тер-

роризмом: «Вы хоть понимаете 

теперь, что натворили?»... Т

Керри вежливо попросил голову Асада
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Асад и Керри когда-то находили общий язык. 2005 год.

с. 1

с. 1
В целом же президент был, как 

всегда, убедителен или ирони-

чен, а иногда совмещал оба сво-

их известных качества в одном 

ответе. Так, отвечая по поводу 

должности президента в Татар-

стане, напомнил журналистке 

из этой республики, что даже 

в Чечне, где живут очень эмо-

циональные люди, решили 

поменять слово «президент» 

на «главу республики». «Пре-

зидент в стране должен быть 

один», – задумчиво произнес 

Владимир Владимирович.

Кто бы спорил!

Какие еще особенности 

бросились в глаза? Многих 

удивило отсутствие вопроса 

от газеты «6 соток». Почему-

то внутренняя проблематика 

преобладала над международ-

Правительство оставить, а кортики – вернуть!
ной. Да и иностранные журна-

листы вообще вели себя как-то 

очень по-вегетериански и поч-

ти не блеснули провокацион-

ными вопросами. Даже тра-

диционно хамоватый вопрос 

от украинского журналиста 

о том, пойдет ли Россия снова 

в наступление после 1 января, 

не внес большого оживления 

в ровное течение мероприятия.

Зато с точки зрения драма-

тургии блестяще выглядела 

концовка пресс-конференции, 

когда в ответ на жалобу сева-

стопольского морского офи-

цера на то, что у военных 

пенсионеров отнимают кор-

тики, Путин сверкнул глазами 

и энергично заявил: «А корти-

ки – вернуть!» Зал взорвался 

аплодисментами. Т

О выходе из кризиса
Реальные доходы населения сократи-
лись, как и инвестиции. Но статистика по-
казывает, что российская экономика пик 
кризиса миновала. Отмечается рост ВВП, 
промышленности, положительное сальдо 
торгового баланса. Снизился внешний 
долг на 13% по сравнению с 2014 годом.

О политике Центробанка
Все хотят, чтобы ставка рефинансирова-
ния ЦБ была ниже, но это не единствен-
ный фактор. Но этого нельзя делать ад-
министративным путем. Чтобы понизить 
ставку, надо не цыкать на ЦБ, а помогать 
подавлять инфляцию и снижать риски. 
Вот когда мы сможем это сделать, тогда 
естественным образом будет снижаться 
ставка рефинансирования.

О перспективах роста
Правительство планирует выйти на рост 
экономики 0,7% в 2016 году, на 1,9% – 
в 2017-м и на 2,4% – в 2018 году. Резер-
вы роста ВВП не ограничиваются воз-
можностями, связанными с экспортом. 
Необходимо заниматься импортозаме-
щением, совершенствовать механизмы 
управления экономикой, заниматься ее 
разбюрокрачиванием.

О контрабандистах 
и пособниках
Кажется, что ИГИЛ – второстепенная 
вещь. Там годами создавался контра-
бандный бизнес в огромных масштабах. 
Для защиты этой контрабанды нужны 
были военные силы, и очень удобно ис-
пользовать исламский фактор, привле-
кать туда пушечное мясо. Люди просто 
исполняют игру, связанную с экономиче-
скими интересами.

О кадровой революции
Я очень бережно отношусь к людям 
и считаю, что кадровая чехарда, как пра-
вило, мешает. Никаких существенных 
изменений пока не предвидится. Мы 
с правительством думаем над улучшени-
ем структуры госуправления, но это не 
связано с какими-то драматическими 
кадровыми решениями.

О военной базе в Сирии
Сегодня там есть наша авиация, модули 
для питания и отдыха. Мы их за два дня 
собрали, в самолеты погрузили и уехали. 
А база – это другое дело. Некоторые счи-
тают, что база нужна. У меня нет такой 
уверенности. Зачем нам там держать 
все под контролем?

О бизнесе детей 
генпрокурора
Мы обязаны на это реагировать. Нужно 
понять: они, дети генпрокурора, наруши-
ли закон или нет? Есть в деятельности 
генпрокурора элементы, связанные 
с каким-то интересом? Для этого есть 
Контрольное управление президента.

Об Украине
Мы за скорейшее разрешение конфликта. 
Но не за счет физического уничтожения 
людей, которые не согласны с властями. 
Посмотрите, как проголосовал юго-восток 
Украины. Там подавляющее преимуще-
ство «Оппозиционного блока», особенно 
на подконтрольных Киеву территориях 
Луганской и Донецкой областей. Что, Киев 
не хочет слышать, что говорит народ?

О скандале в ФИФА
Мы получили право на проведение ЧМ 
в честной борьбе. Что касается Блатте-

ра, то этот человек многое сделал для 
мирового футбола. Он всегда пытался 
использовать футбол для объединения 
людей в мире. Вот кому надо давать Но-
белевскую премию мира.

О протестах дальнобойщиков
Дальнобойщики вызывают у меня сим-
патию, и надо им помочь в выходе из 
серых схем. Надо дать им возможность 
приобрести недорогой патент. Пусть 
правительство подумает об этом. При 
переходе на эту систему говорилось, 
что может быть отменен транспортный 
налог. Для большегрузов, которые и так 
платят, это нужно сделать.

О визах и Грузии
Не мы были инициаторами развала 
отношений с Грузией, но мы готовы их 
восстанавливать. Мы видим сигналы 
руководства Грузии, и они принимаются. 
Объем товарооборота увеличился. Что 
касается визового режима, то мы гото-
вы его отменить.

О турах в Египет
Решения об ограничении полетов нашей 
авиации в Египет не политические. Как 
только мы отработаем механизмы обе-
спечения безопасности, мы все ограни-
чения снимем. Это значит, что на каждом 
этапе контроля мы будем иметь своих 
представителей.

О трансфертах
В этом году из федерального бюджета 
бюджетам регионов выделили более 
300 млрд рублей. В 2016 году пред-
усмотрено еще 310 млрд, необходи-
мых для изменения структуры долга 
регионов.

Об отечественной авиации
В СССР в первую очередь развивали во-
енную авиацию, а потом уже адаптиро-
вали ее под гражданские нужды. Сегодня 
так поступать нельзя. Производители 
должны добиться такого качества, чтобы 
создать конкуренцию мировым произво-
дителям. Только сейчас произошло важ-
нейшее событие – новый реактивный 
двигатель, который мы разработали. Это 
дает возможность развивать самоле-
тостроение, в том числе самолет Ил-96, 
а также среднемагистральные самолеты. 

О пенсионном возрасте
Я считаю, что время повышения пен-
сионного возраста еще не настало. Но 
многие эксперты и практики говорят, 
что мы хотим сделать людям хорошее, 
а в результате навредим. По мере роста 
продолжительности жизни количество 
работающих будет уменьшаться по срав-
нению с числом неработающих граждан. 
Если человек принял решение продол-
жать работать, ему не будут индекси-
ровать пенсию в 2016 и 2017 годах, но 
если он уйдет на пенсию в 2018-м, то 
сразу начнет получать ее в индексиро-
ванном виде.

О транзите и АЭС
Вопрос о проекте АЭС в Турции будет ре-
шаться на корпоративном уровне. Мы не 
будем принимать шагов, которые повре-
дят нашим экономическим интересам. 
Не уверен, что надо прерывать укра-
инский транзит. Но речь о надежности, 
рыночном характере функционирования 
газотранспортной системы. Могут ли 
наши украинские партнеры сделать то, 
что делают наши европейские коллеги? 
Если да, мы продолжим работать. 

ЧТО ВЧЕРА ГОВОРИЛ ВЛАДИМИР ПУТИН 
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Скинемся еще по стольнику 
на «золотой парашют»?

Своеобразным рекор-
дсменом щедрости 
оказалась Республика 

Коми, где госслужащие получа-
ют единовременное денежное 
вознаграждение в размере 
10 месячных окладов, если они 
вдруг по собственному желанию 
соберутся выйти на пенсию. 
Следом идут Якутия и Еврейская 
автономная область. Там занима-
ющие госдолжности работники 
обеспечены шестимесячным 
окладом в случае прекращения 
полномочий. А представители гос-
должностей в Дагестане покинут 
занимаемое ими кресло, имея че-
тыре месячных оклада на руках. 

«Конечно, человек, который 
добросовестно отработал на 
государственной или муници-
пальной службе, должен иметь 
социальные гарантии, – за-
явил после проверки член цен-
трального штаба ОНФ, депутат 
Госдумы Михаил Старшинов. – 
С другой стороны, мы считаем 
абсолютно неприемлемым, 
когда чиновники в дотационных 
регионах соревнуются, устанав-
ливая себе выплаты размером в 
многомесячные оклады. Тот же 
школьный учитель, например, 
не получает ничего в случае пре-
кращения работы...»

Но депутаты Госдумы, видимо, 
считают свою организацию не 
дотационной, а прибыльной. 
А денежку, запланированную 
к выдаче собратьям, которых 
прокатят избиратели, очень не-
большой. Но неплохо было бы 
спросить тех россиян, у которых 
по планам Минэнерго хотят за-
брать еще одну сотню из месяч-
ной получки.

Кстати, в том же парламент-
ском бюджете будущего года 
еще 691 млн рублей запланиро-
ван на «переоснащение аппа-
ратно-программного комплекса 
зала заседаний Госдумы», а он, 
судя по всему, и нынче еще не 
износился. Немалые суммы 
предполагается выделить на 
закупки товаров, выполнение 
работ и услуг для нового состава 
Госдумы – так сказать, «на ново-
селье». Так, может быть, нам ста-
рых оставить – дешевле будет?

Дурной пример, как извест-
но, заразителен. В московском 
правительстве будущий финан-
совый год уже отмечен тендером 
на аренду семи автомобилей 
бизнес-класса и трех среднего 
класса (с водителями) для нужд 
департамента транспорта – точ-
нее, его руководящего состава. 
С кожаными салонами и отдел-
кой под дерево. С аудиосистема-
ми премиум-класса и прочими 
прибамбасами. С ежемесячным 
содержанием в 150 тысяч ру-
блей, то есть годовыми расхода-
ми бюджета в 18 млн рублей. Не 
дороговато ли? Примеры можно 
продолжить. 

Тем временем одна из ве-
дущих социологических служб 
России – Левада-Центр – за-
фиксировала, что уже 80% 
населения, что называется, на 
своей шкуре почувствовали углу-
бление экономического кризиса 
в стране и лишь 15% участников 
анкетирования кризиса не ви-
дят. Любопытно, что примерно 
столько в России насчитывается 
государственных и муниципаль-
ных чиновников и депутатов 
всех уровней… Т

Как бы через пару лет не пришлось 
Путину на Генассамблее ООН снова 
спрашивать у западных партнеров: «Вы 
хоть понимаете теперь, что натворили?»...
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А следом из Росави-

ации отправляются 

официальные пись-

ма в МАК, где говорится о необ-

ходимости доработок машины 

производителем Boeing, чтобы 

обеспечить ее безопасную экс-

плуатацию. Как принято в таких 

случаях, комиссия по расследова-

нию переслала «особое мнение» 

в Национальный комитет США 

по безопасности на транспорте. 

А МАК, опять же в соответствии 

с регламентом и межправитель-

ственным соглашением между 

РФ и США о повышении безопас-

ности полетов, направил запрос 

в Федеральную авиационную ад-

министрацию США (именно этот 

орган осуществлял первичную 

сертификацию Boeing-737).

Можно представить, с каки-

ми лицами за океаном читали 

эти бумаги с «особым мнени-

ем»... В итоге из Америки даже 

не стали отвечать на запрос и не 

прислали официальное письмо 

с подтверждением, что самоле-

ты типа Boeing-737 пребывают в 

состоянии, обеспечивающем их 

безопасную эксплуатацию. В этой 

ситуации МАК формально был 

обязан приостановить сертифи-

кат на эксплуатацию самолета. 

Что и сделал, вызвав бурю в прес-

се, авиационных кругах и власт-

ных структурах.

Пока ответа на письмо МАКа 

от министерства нет. Зато в поте 

лица трудятся чиновники Рос-

авиации. Ведь после казанской 

катастрофы целый букет серьез-

нейших недостатков в подготов-

ке летного персонала выявила 

не только комиссия по рассле-

дованию, но и Следственный 

комитет РФ. Пытаясь погасить 

назревавший скандал, чинов-

ники Росавиации принялись 

закрывать расплодившиеся по 

стране АУЦы – учебные центры 

в Калуге, Питере, других городах. 

По нашим сведениям, создатели 

некоторых центров уже стали фи-

гурантами уголовных дел. Шутка 

сказать: за два года после ката-

строфы в казанском небе были 

отозваны более 200 свидетельств 

пилотских удостоверений, при-

знанных незаконными! А сколько 

еще осталось?

В процессе расследования ко-

миссия проводила тест. На выбор 

нескольким десяткам пилотов 

российских авиакомпаний пред-

ложили на тренажере Boeing-737 

•ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО•

Сегодня бюджетный комитет 

Госдумы одобрит законопроект о 

продлении на полгода амнистии 

капиталов, а 22 декабря его при-

мет парламент. Ибо ныне действу-

ющая амнистия, срок которой 

истекает 31 декабря, с треском 

провалилась: укрытые за рубежом 

российские деньги так и не верну-

лись под российскую юрисдикцию. 

За прошедшие полгода в налого-

вые органы было подано порядка 

200 деклараций, а чистый отток 

капитала из страны за январь – но-

ябрь составил 53 млрд долларов. 

То есть бизнес не поверил власти – 

и это есть медицинский факт.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Почему так произошло? «Закон об ам-

нистии принимался в спешке», – при-

знают чиновники. Обладателей укры-

тых за рубежом капиталов призвали 

в полугодовой срок подать в налоговые 

органы декларацию о деньгах, банков-

ских счетах и имуществе – без наказа-

ния за уклонение от репатриации денег 

и неуплату таможенных платежей, без 

каких-либо штрафов и пени, ни ныне, 

ни впредь, аминь. То есть предлагалось 

начать жизнь заново, с чистого листа.

Но, как говорит ныне Владимир 

Путин, «бизнес пока не спешит вос-

пользоваться этой возможностью, 

а значит, предложенная процедура 

сложна, гарантий недостаточно». Те-

перь одновременно с продлением сро-

ка амнистии процедуру будут упро-

щать, а гарантии – повышать. «Нам 

потребуется работа на протяжении 

нескольких недель, – говорит первый 

вице-премьер Игорь Шувалов. – Я ду-

маю, что к концу января, не раньше, 

сможем ответственно сказать, какие 

изменения следовало бы внести».

Нынешней суеты можно было из-

бежать, если бы правительство и пар-

ламент сразу прислушались к голосу 

бизнеса, еще на стадии разработки про-

шлого законопроекта. А предложений 

было много – например, освободить 

от ответственности предпринимате-

лей, которые проводили сделки не как 

физические лица, а как руководители 

юридических лиц, и сотрудников этих 

компаний. Распространить амнистию 

на нематериальные активы и долго-

вые обязательства, на прошлые сделки 

и имущество, которым декларант уже 

не владеет, но оно явилось источником 

последующего капитала. И так далее…

Бизнес-омбудсмен Борис Титов 

вместе с группой предпринимате-

лей предлагал организационные 

меры, которые могли кратно повы-

сить эффективность закона – напри-

мер, создать постоянно действующий 

рабочий орган налоговой службы 

и Минфина, который разъяснял бы 

общие положения амнистии и отве-

чал на поступающие запросы – с тем 

чтобы такие ответы в будущем давали 

защиту налогоплательщикам...

Но власть отмахнулась от предло-

жений предпринимательского сооб-

щества и тем самым укрепила неверие 

бизнеса в возможность партнерских 

взаимоотношений с государством.

Это неверие продолжает расти. Ибо 

только что Верховный суд России внес 

в Госдуму законопроект о декрими-

нализации ряда статей Уголовного 

кодекса, но в этом перечне нет «эконо-

мических» статей. Угроза убийством 

есть, причинение тяжких телесных по-

вреждений есть, а нанесения матери-

ального ущерба нет – даже если бизнес-

мен готов этот ущерб возместить. Хотя 

бизнес давно предлагает наказывать за 

экономические преступления экономи-

чески – например, штрафом, кратным 

сумме нанесенного ущерба. Но наша 

правоохранительная система любит 

сажать предпринимателей, даже не 

получив еще доказательств виновности.

О результатах недавно рассказал 

Владимир Путин: «За 2014 год след-

ственными органами возбуждено 

почти 200 тысяч уголовных дел по так 

называемым экономическим составам. 

До суда дошли 46 тысяч из 200 тысяч, 

еще 15 тысяч дел развалилось в суде. 

Получается, если посчитать, что при-

говором закончились лишь 15% дел. 

При этом абсолютное большинство, 

83% предпринимателей, на которых 

были заведены уголовные дела, полно-

стью или частично потеряли бизнес. То 

есть их попрессовали, обобрали и от-

пустили...»

И ведь никто не понес ответствен-

ности за этот умышленный подрыв 

экономической основы государства! 

P.S. Кстати, один из самых компетентных 
юристов страны Михаил Барщевский 
считает, что дела по экономическим пре-
ступлениям должен рассматривать суд 
присяжных – так больше гарантий, что 
судить бизнесменов будут не только по 
закону, но и по справедливости. Чтобы 
класс предпринимателей перестал быть 
«овцой для стрижки» и занял в обществе 
свое законное место – людей равно-
правных и уважаемых властью. Но для 
этого нужно, чтобы власть научилась хотя 
бы прислушиваться к отечественному 
бизнесу – тогда, глядишь, и амнистиро-
вать его не потребуется. Т

Штурвал как дышло...

Амнистия для неверующих, 
или Почему деньги не торопятся возвращаться в Россию

смоделировать вывод самолета из 

нештатной ситуации – подобной той, 

что привела к трагедии в Казани. Так 

вот, девять из 10 пилотов экзамен без 

помарок сдать не смогли. А один из 

пилотов трижды «убился», заходя на 

посадку. После чего надел формен-

ный китель и удалился, сообщив, что 

тренироваться ему некогда – через 

полчаса вылет в очередной рейс…

Остается добавить, что решение 

о распределении полномочий МАКа 

между Минтрансом, Росавиацией 

и Минпромторгом вызвало тихую 

панику на авиапредприятиях. Ни 

в одной из назначенных организа-

ций сегодня просто физически нет 

квалифицированных кадров для ис-

полнения переданных функций по 

сертификации аэронавигационного 

оборудования, летающей техники, 

аэродромов. В результате возникли 

нестыковки. Так, отсутствие нового 

регламента поставило в тупик специ-

алистов концерна «Алмаз-Антей», 

которому в ближайшее время пред-

стоит сертифицировать ряд объектов 

для аэропорта Внуково. Не говоря 

уже о дополнениях в сертификат 

локатора обзора летного поля, вы-

звавшего вопросы в ходе расследо-

вания катастрофы, в которой погиб 

президент французской нефтяной 

компании Total.

Неясно также, как воспримут 

документы новых структур авиа-

ционные власти других стран. Ведь 

существовавшее до сегодняшнего 

дня распределение функций между 

МАКом и российскими авиавластя-

ми определено не только законо-

дательными актами РФ, межпра-

вительственными соглашениями 

России с Индией, Китаем и США, 

но и соглашениями между МАКом, 

Минтрансом, Минпромторгом, 

МЧС, Минобороны и другими фе-

деральными органами. Ну и в до-

вершение предстоит денонсировать 

соглашения, заключенные государ-

ствами СНГ при создании МАКа в 

1991 году.

Поздно сотрясать воздух? Но в лю-

бом случае при таких структурных 

реформах во главе угла должны быть 

интересы отечественных производи-

телей и пассажиров, а не ведомствен-

ные амбиции и стремление уйти 

от ответственности за упущения в 

работе. Пока же происходит ровно 

обратное. Так может, для начала в 

целях усиления контроля государ-

ства за обеспечением безопасности 

полетов и поддержанием летной год-

ности судов хотя бы перевести всю 

иностранную технику, эксплуати-

руемую российскими авиакомпа-

ниями, в государственный реестр 

и государственную регистрацию РФ? 

Ведь наша страна – единственная из 

авиационных держав – регистрирует 

эти машины в офшорах… Т

с. 1

53 млрд
долларов составил отток капитала 
из страны за январь – ноябрь 2015 года

70% россиян тратят на еду
половину или больше всех доходов собственной семьи, 

сообщили социологи Левада-Центра

Договор о зоне свободной торговли с Украиной
прекращает действовать с 1 января. В результате на 5–15% вырастут пошлины 

на украинские товары
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Евгений Соседов
председатель подмосковного 

ВООПИиКа

– Конечно, это варварство – срубить 120-лет-
нюю ель со словами, что все это творится 
для нас, для людей. Это символический жест, 
говорящий обо всем, что происходит сегодня 
в подмосковных лесах. Они стремительно со-
кращаются, их арендуют под некие рекреаци-
онные зоны, огораживают. На западе Подмо-
сковья вырубается Степановский лес – а там 
150-летние сосны и ели. Под трассу рубят 
Опалиховский лесопарк. Ждет своей очереди 
дублер Щелковского шоссе, который должен 
пройти через Лосиный Остров. Традиционная 
система лесничеств ликвидирована... Есть 
инициатива ОНФ об ограничении рубки леса 
в 70-километровой зоне вокруг столицы. Но 
чем она обернется на практике? Ведь 80% 
муниципальных образований Московской 
области не имеют планов застройки. И такое 
положение вещей постоянно продлевается 
властями.

Татьяна Иванникова
ведущий координатор проектов 

лесной программы «WWF России»

– В качестве альтернативы живым елкам нам 
предлагаются искусственные. Но ведь искус-
ственная ель состоит из нефтепродуктов – то-
же невозобновляемых ресурсов. К тому же их 
сложно утилизировать. Сжигать – значит от-
равлять токсинами воздух. А сама пластмасса 
разлагается тысячи лет. Нет, лучше все-таки 
использовать живые деревья. 

Сергей Митрохин
лидер партии «Яблоко»

– 120 лет – это уже памятник природы! И явно 
не из питомника. Лучше бы возили школьни-
ков на экскурсии к таким гигантам, больше 
пользы.

Алексей Ярошенко
глава лесной программы 

«Гринпис России»

– Главная проблема – незаконный захват 
лесной земли, сопровождающийся вырубкой. 
Как правило, это земля под застройку. Реже – 
аренда земель для осуществления рекреаци-
онных услуг. Масштабы этого бедствия таковы, 
что грустить об одной елке как-то странно. 
Если земли выведены из лесного фонда, то 
они обречены, а у нас тысячи гектаров еже-
годно выводятся из госсобственности. К тому 
же большая часть лесов у нас не поставлена 
на государственный кадастровый учет. По всей 
России на таком учете стоит менее 25% лесных 
земель. И то в какой-нибудь лесотундре, но не 
вокруг Москвы. Как с этим бороться? Соблю-
дать уже написанный закон о кадастровом уче-
те. Другой вопрос, что законы пишутся не для 
влиятельных господ. Вспомним уничтожение 
Химкинского леса при строительстве трассы 
М11 или вырубку лесов для ЦКАД. Эти решения 
одобрялись в правительстве. На этом фоне 
борьба с незаконной рубкой новогодних елок 
выглядит стрельбой из пушки по воробьям. 

НА ТЕЛЕФОНЕ  ЕВГЕНИЙ АКАТОВ,

ДМИТРИЙ АНОХИН

Вам елку жалко?

ВОПРОС «ТРУДА»

Наша страна – 
единственная 
из авиационных 
держав – 
регистрирует 
иностранные 
самолеты в офшорах
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Российские авиакомпании на 
днях получили из Росавиации 
телеграмму «относительно про-
работки членами ИГИЛ возмож-
ности совершения АНВ в отно-
шении российского воздушного 
судна в одном из иностранных 
аэропортов». В частности, речь 
идет о скрытом проносе на борт 
воздушного судна «элементов 
взрывных устройств, размещен-
ных в различных контейнерах», 
а также «средств инициирования 
и управления в мобильных теле-
фонах и электробытовых прибо-
рах». Кроме того, террористами 
«рассматривается возможность 
совершения АНВ с использова-
нием беспилотных летательных 
аппаратов, способных подни-
маться на высоту до 6 км».

А В ЭТО ВРЕМЯ

Похоже, Новый год все-таки придет к нам. 
На Соборной площади Кремля установлена 
главная российская ель, доставленная из под-
московного Истринского лесничества. Завтра 
ее торжественно нарядят – и уже с полным ос-
нованием можно ожидать заздравного слова 
президента и праздничного боя курантов. Ис-
тринская красавица будет радовать глаз ровно 
месяц – до окончания новогодних представле-
ний в Государственном Кремлевском дворце. 

Как находят елку №1? В последние годы 
поиски идут в Подмосковье: и везти ближе, да 
и опыт подмосковные власти накопили богатый. 

На этот раз в конкурсе лесных красавиц 
победила 30-метровая кокетка с опушки за 
деревней Онуфриево. А сам конкурс, по словам 
представителя Комитета лесного хозяйства 
Московской области Николая Гиряева, начина-
ется с середины лета. Лесничие обходят участки 
и отбирают лучшие экземпляры. К августу был 
готов список из 25 номинантов...

По косвенным признакам, возраст победи-
тельницы – 120 лет. Опять же, по словам Гиряе-
ва, в Подмосковье найти столь стройное дере-
во – удача. Отдельно стоящие ели очень редко 
вырастают такими большими и красивыми – не 
выдерживает корневая система. Последние 
десятилетия опушка, на которой вымахала елка 
высотой с десятиэтажный дом, зарастает сор-
ным березняком. Проводить ель в Кремль при-
шел старожил деревни Онуфриево пенсионер 
Валерий Карев с женой. «Жалко ли елку? Она 
на своем веку многое повидала. И мы очень ра-
ды, что теперь она поможет всей стране узнать 
о нашей маленькой деревне». 
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Глава «Роснефти» Игорь Сечин и красноярский губернатор Виктор Толоконский 
посетили в больнице сотрудников «Ванкорнефти», пострадавших в результате жесткой посадки вертолета Ми-8 авиакомпании «Турухан». Игорь Сечин заявил, 

что кроме уже оказанной социальной поддержки со стороны компании будут организованы дополнительные выплаты семьям погибших и пострадавших 

•CЕВЕРНЫЙ ДНЕВНИК•

На днях в Международном 

мультимедийном центре МИА 

«Россия сегодня» состоялся 

круглый стол на тему «Арктика 

в фокусе современной гео-

политики». На мероприятии 

был представлен доклад с 

результатами экспертного 

опроса, проведенного Инсти-

тутом региональных проблем. 

В подготовке доклада при-

няли участие российские и 

зарубежные эксперты – пред-

ставители органов власти, 

бизнеса, СМИ, НКО и научного 

сообщества.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

А
вторы доклада утверждают, 

что российская и американ-

ская позиции в отношении 

Арктики развиваются в про-

тивофазе: в середине нуле-

вых Россия проявила активность, 

«разбудила Соединенные Штаты», 

руководство которых до той поры 

не относило циркумполярный 

регион к числу экономических и 

стратегических приоритетов, – и 

решила на этом «притормозить». 

Между тем консервативные силы 

США день ото дня все больше бьют 

тревогу по поводу «российского 

продвижения» в Арктику, пыта-

ясь подстегнуть правительство 

к более решительным действиям.

Шахматы или крестики-
нолики
Значимость соперничества за 

регион, в представлениях аме-

риканцев, только возрастает. 

Адмирал Пол Заканфт на конфе-

ренции в Вашингтоне сравнил 

арктическое противостояние с 

гонкой в космосе. «Когда СССР 

запустил спутник в космос, раз-

ве мы сидели сложа руки, при-

говаривая: «Молодец, матушка 

Россия»?» – обратился он к пу-

блике с риторическим вопросом. 

Адмирал напомнил, что соревно-

вание за освоение космического 

пространства воспринималось в 

Соединенных Штатах как самое 

масштабное противостояние по-

сле гонки ядерных вооружений 

и поражение в космосе, с точки 

зрения американцев, могло по-

ставить под удар само существо-

вание США.

Ту же мысль развивает амери-

канский Центр стратегических и 

международных исследований. 

В недавнем докладе этого влия-

тельного мозгового треста «Но-

вый ледяной занавес» стремле-

ние России восстановить военное 

и экономическое превосходство в 

высоких широтах сравнивается с 

рвением, которое демонстриро-

вал Советский Союз в попытках 

создания «Красной Арктики» в 

1930-х годах. «Как показал опыт 

СССР, – отмечают авторы докла-

да, – успехи страны в Арктике во 

многом зависят от степени вовле-

ченности государства в развитие 

региона. Именно государство, в 

отличие от разрозненных и за-

частую неэффективных частных 

инициатив, может обеспечить 

координацию усилий, методи-

ческий, комплексный подход. 

Большинство американских 

экспертов убеждены, что имен-

но этатистская модель освоения 

Арктики позволила России тогда 

и позволяет сейчас одерживать 

верх над Штатами в «арктической 

гонке».

Арктика – огромный, один 

из последних не освоенных и не 

поделенных великими держава-

ми регион, который становится 

жизненно необходимым для раз-

вития современной экономики. 

Авторы доклада, представлен-

ного Институтом региональных 

проблем, убеждены, что военное 

освоение Крайнего Севера явля-

ется важным, необходимым, но 

все-таки служебным направле-

нием. На первый план выходят 

экономические интересы и пре-

жде всего доступ к нефтегазовым 

ресурсам региона. В докладе 

подробно описывается арктиче-

ская политика США. Несмотря 

на «голубиную» экологическую 

риторику президента США Ба-

рака Обамы, его практические 

действия, по мнению экспер-

тов, свидетельствуют о том, что 

приоритетом администрации 

остается национальная безопас-

ность – с акцентом на энергетике, 

а также экономические интере-

сы. «Ни один из предыдущих 

американских президентов так 

много не говорил об экологии и 

возникающих в процессе разра-

ботки нефтяных и газовых сква-

жин техногенных катастрофах, 

и в то же время ни один из них 

не способствовал расширению 

зоны офшорного бурения так 

радикально, как глава нынеш-

ней администрации», – отметил 

один из ведущих специалистов по 

проблемам освоения Арктики и 

офшорного бурения, профессор 

Калифорнийского университета 

Джон Уайтли в экспертном интер-

вью авторам доклада. «Именно с 

приходом в Белый дом админи-

страции демократов, – отмечают 

они, – политика в отношении ос-

воения углеводородных ресур-

сов Арктического региона стала 

значительно более активной и 

наступательной». Об этом сви-

детельствуют опубликованные 

в последние годы официальные 

документы исполнительной вла-

сти, а также непрекращающиеся 

дебаты в различных комитетах 

обеих палат Конгресса. Админи-

страция все это время является 

объектом нападок как со стороны 

экологических «голубей» (за не-

последовательность и лицемер-

ность проводимой политики), 

так и со стороны энергетических 

«ястребов» (за преступное и ни-

чем, с их точки зрения, не оправ-

данное промедление в освоении 

ресурсной базы региона).

В ходе слушаний республикан-

цы обвиняют Обаму в стремле-

нии задушить американский 

бизнес и заморозить сам процесс 

освоения перспективных аркти-

ческих нефтяных месторожде-

ний заведомо невыполнимыми 

правилами и ограничениями. 

Крайнее неудовольствие консер-

ваторов вызывает регламентация 

доступа нефтяных компаний к 

арктическим месторождениям. 

Ведь еще в 2012 году Министер-

ство внутренних дел США утвер-

дило пятилетнюю программу (до 

2017 года), устанавливающую 

порядок продажи лицензий на 

офшорное бурение.

Летом этого года в нижней 

палате Конгресса прошли слу-

шания по проблемам арктиче-

ской политики США, во время 

которых законодатели и при-

глашенные эксперты обрушили 

на президента шквал критики. 

Конгрессмен от Аляски Дон Янг 

назвал регламентационную 

политику администрации «ар-

ктической истерией», при этом 

весьма уничижительно охарак-

теризовав нерешительную и 

безответственную стратегию 

Обамы в отношении полярного 

региона. «Мы теряем позиции в 

глобальной конкуренции. Россия 

в следующем году завершает на-

циональную программу по созда-

нию атомных ледоколов нового 

поколения, что на долгую пер-

спективу обеспечивает ей нали-

чие тяжелых ледокольных судов», 

– заявил командующий службой 

береговой охраны США адмирал 

Тэд Аллен. По словам сенатора 

от Аляски республиканца Дэна 

Салливана, Россия активно на-

ращивает мощь в регионе, тогда 

как США не так давно приняли 

решение сократить военное при-

сутствие на своей единственной 

арктической территории – в шта-

те Аляска. Салливан считает, что 

«Россия уже давно играет в Ар-

ктике в шахматы, тогда как США 

остановились на уровне крести-

ков-ноликов».

По словам директора Инсти-

тута комплексной безопасности 

Северного (Арктического) феде-

рального университета Сергея 

Маркова, интересы США в пер-

вую очередь экономические: «Ар-

ктика – это ресурсная кладовая. 

Объемы нефти и газа в мире 

ограниченны. А в странах Пер-

сидского залива добыча риско-

ванная, так как ее обеспечивают 

политически непредсказуемые 

режимы». Ему вторит Джон Уайт-

ли: «Геополитическое значение 

Арктического региона объясня-

ется стремлением Соединенных 

Штатов к обеспечению полной 

энергонезависимости. Запасы 

сланцевого газа – только часть 

решения проблемы. Ресурсы Ар-

ктики заменить нельзя ничем. 

Это необходимый резерв и без-

опасность Америки в будущем».

А мы пойдем Севморпутем
Как следует из доклада, подготов-

ленного в мае Национальным со-

ветом по нефти (National Petroleum 

Council) по заказу правительства 

США, сланцы – это промежуточ-

ный этап, и в первую очередь 

ставку энергетическим компа-

ниям нужно делать на Арктику. 

В докладе, над которым работала 

группа американских экспертов 

во главе с председателем сове-

та директоров ExxonMobil Рек-

сом Тиллерсоном, арктический 

шельф назван «основой обеспече-

ния долгосрочной устойчивости 

мирового нефтеобеспечения», а 

ресурсы России на шельфе – «наи-

более перспективными».

Стоит отметить, что недав-

ние заявления Shall и Statoil о 

прекращении буровых работ 

в арктических широтах ввиду 

их нерентабельности эксперты 

трактуют в ином ключе. «Основ-

ной проблемой и ошибкой Shall и 

Statoil, – заявляет Уайтли, – был 

выбор месторождения. Согласно 

данным Американского геологи-

ческого общества, запасы нефти в 

российской Арктике значительно 

богаче, а расположение место-

рождений значительно удобнее, 

поэтому представляется крайне 

маловероятным, что Россия стол-

кнется с теми же проблемами».

Важную роль также играет 

развитие Северного морского 

пути – относительно безопасно-

го и быстрого маршрута из Се-

веро-Восточной Азии (центра 

производства) в Европу, которая 

остается пока центром потребле-

ния. Причем, по словам авторов 

доклада «Арктика в фокусе со-

временной геополитики», «тот, 

кто будет владеть транспортной 

артерией, будет со временем 

определять и цену продукции, 

особенно уникальной».

По словам заведующего кафе-

дрой философии и культурологии 

Тихоокеанского государственно-

го университета Леонида Бляхе-

ра, «Северный морской путь – это 

возможность организации ново-

го и мощного потока глобальной 

торговли. Приарктические зоны, 

освоение которых в условиях 

формирования и развития СМП 

станет намного дешевле, могут 

дать новые товары для увеличе-

ния доли России в мировом то-

варообороте. Кроме того, мор-

ской маршрут может разгрузить 

Транссиб, который сегодня уже 

с трудом справляется с объемом 

перевозок, а при повороте основ-

ных торговых потоков «навстречу 

солнцу» попросту задохнется».

Точка роста для капитала
Главное макроэкономическое 

значение Арктики, считают экс-

перты, заключается в том, что 

это перспективная точка прило-

жения капитала. «Современная 

экономика, – пишут они, – это 

экономика заемных денег. Любой 

человек может вложить деньги 

в банк или в акции и получать 

доход, не производя никакого 

продукта. Он просто дает деньги 

взаймы банку или компании. В 

свою очередь, чтобы обеспечить 

обязательства по такому займу, 

банк должен давать эти деньги 

компаниям под еще большие про-

центы, те, в свою очередь, долж-

ны получать от своей деятель-

ности прибыль, позволяющую 

платить проценты банкам и ди-

виденды акционерам. И прибыль 

компании должна существенно 

превышать суммарные объемы 

дивидендов и процентов, иначе 

вместо доходов она будет давать 

убытки». 

Иными словами, капитал 

должен работать. Огромное 

перепроизводство денег, спеку-

лятивные рынки в нулевые годы 

привели к серьезному кризису. 

Но сейчас все поняли, что нуж-

ны долгосрочные проекты, при 

которых капитал создавал бы 

инфраструктуру и сам себя вос-

производил. Современная эко-

номика не может существовать 

без точек приложения капита-

ла, причем высокоприбыльного 

приложения. Однако существует 

явный дефицит таких проектов, 

ведь возникают они только в ре-

зультате технологических скач-

ков, которые открывают новые 

сферы для освоения. Это явле-

ние крайне редкое. И освоение 

арктического шельфа могло бы 

стать основой для такого скачка. 

Арктика, по мнению авторов до-

клада, является наиболее есте-

ственной и правильной точкой 

приложения капитала. «Главный 

путь освоения Арктики, – отмеча-

ет директор Института проблем 

глобализации Михаил Делягин, 

– это путь хозяйственного осво-

ения. Здесь то, что не работает, 

долго не существует. Формы осво-

ения следующие: геологоразвед-

ка и подготовка к нефтедобыче, 

развитие транспорта, и в первую 

очередь СМП, глобальная систе-

ма связи, туризм (который у нас 

не развит, а потенциал аркти-

ческого туризма огромен), мор-

ские ресурсы, развитие техники 

и технологии, в первую очередь 

робототехники».

На освоение Арктики тратятся 

и будут тратиться огромные ре-

сурсы, в том числе финансовые. 

При этом процесс освоения не 

является самоцелью. Он имеет 

смысл только в том случае, если 

его результатом будет введение в 

хозяйственный оборот уникаль-

ных сырьевых запасов региона и 

его транспортного потенциала. 

В каком-то смысле хозяйствен-

ное освоение – не только один 

из путей освоения Арктики, но 

и его цель.

Хозяйственное освоение ре-

гиона для современной мировой 

экономики – не прихоть, а жиз-

ненная необходимость. И даже 

если гипотетически представить 

себе подписание договора о соз-

дании «арктического заповедни-

ка», у стран – участников такого 

договора не будет ни ресурсов, 

ни желания фактически поддер-

живать на огромных простран-

ствах заповедный режим. Чтобы 

защитить экологию Арктики, 

нужны ресурсы и технологии, а 

получить их можно только в ходе 

освоения региона.

Авторы доклада приходят 

к выводу, что экологи и хозяй-

ственники должны стать не ан-

тагонистами, а партнерами и 

сотрудниками. Что же касается 

конфронтации на экологическом 

поле, она, по мнению экспертов, 

связана не с неразрешимыми 

противоречиями между эколо-

гами и производственниками, а с 

превращением защиты экологии 

Арктики из цели в средство кон-

курентной борьбы за контроль 

над регионом. Под экологиче-

ским флагом зачастую объеди-

няются силы, борющиеся против 

деятельности либо какой-то кон-

кретной компании, либо страны.

Наука на службе практики

Разумеется, условия Арктики 

требуют инновационного под-

хода к решению возникающих 

проблем. Как отмечает один из 

опрошенных экспертов, профес-

сор Института экономических 

проблем им. Г.П. Лузина Влади-

мир Селин, «добыча сырьевых 

ресурсов осуществляется с ис-

пользованием постоянно услож-

няющихся технологий, в создание 

которых вкладываются многие 

миллиарды долларов и над кото-

рыми работают лучшие интел-

лектуальные силы многих стран 

мира. Поэтому можно с полной 

уверенностью утверждать, что с 

каждым годом нефть, газ и другие 

сырьевые продукты становятся 

во все большей степени продук-

тами наукоемкими. Освоение 

объектов сырья на шельфе – это 

высокотехнологичный процесс, 

определяющий инновационное 

развитие целых отраслей и реги-

онов, формирование новых кон-

курентоспособных кластеров». 

Более того, развитие новых тех-

нологий позволяет включить в хо-

зяйственный оборот те ресурсы, 

которые раньше вообще нельзя 

было использовать. Таким обра-

зом, можно утверждать, что на-

учное освоение Арктики (иссле-

дование макрорегиона и развитие 

новых технологий) является не-

обходимым условием хозяйствен-

ного освоения Крайнего Севера.

Это прекрасно понимают ком-

пании, которые играют ведущую 

роль в освоении арктического 

шельфа. В частности, «Роснефть» 

несколько лет назад создала Ар-

ктический научно-проектный 

центр, а в 2014 году заключила с 

учеными биологического факуль-

тета МГУ им. М.В. Ломоносова до-

говор по созданию микробного 

препарата для северных морей. 

В рамках данного соглашения 

специалисты выделили около 

ста микроорганизмов, способных 

при низких, в том числе и отри-

цательных, температурах разла-

гать нефть и нефтепродукты. В 

настоящее время подготовлены 

заявки на патентование штаммов 

микроорганизмов и комплекс-

ного биопрепарата для очистки 

береговой зоны северных морей 

от возможных нефтяных загряз-

нений.

Кроме того, и «Труд» уже не раз 

писал об этом, НК «Роснефть», 

доля которой превышает 78% 

площади всех лицензионных 

участков на арктическом шельфе, 

проводит научные исследования 

в Карском море, море Лаптевых, 

в Восточно-Сибирском и Чукот-

ском морях. Компания уже орга-

Шельфовая геополитика
Арктика становится полигоном для передовых технологий и амбициозных проектов

Хозяйственное освоение Арктики 
для современной мировой 
экономики – не прихоть, 
а жизненная необходимость



РФЭНЕРГО | 5www.trud.ru | 18 декабря | 2015 | ТРУД

Пошлина на экспорт нефти из РФ с 1 января может снизиться на 15,1 доллара,
сообщил эксперт Минфина РФ Александр Сакович. Средняя цена по результатам мониторинга за период с 15 ноября по 15 декабря 

составила 39,40619 доллара за баррель, или 287,7 доллара за тонну

низовала в Арктике 10 научно-

исследовательских экспедиций, 

получивших название «Кара-зи-

ма» и «Кара-лето», в ходе которых 

был собран значительный объем 

данных в области управления 

ледовой обстановкой, метеоро-

логии, гидрологии, аэрогеофизи-

ческих и геохимических методов 

разведки. Экспедиция «Кара-зи-

ма-2015» стала самой масштаб-

ной научно-исследовательской 

арктической экспедицией в мире 

за последнее 20-летие.

В ходе экспедиций выполнен 

комплекс ледовых и метеороло-

гических измерений, установле-

ны дрейфующие буи на ледяных 

полях и айсбергах. Эти буи по-

зволяют в постоянном режиме 

отслеживать координаты ледо-

вых образований и определять 

траекторию их перемещения. Из-

учены физико-химические и мор-

фометрические характеристики 

айсбергов и торосов, а также рас-

пределение водных масс, течения 

и изменчивость температур. Для 

исследования ледяного покрова 

использовались беспилотники, 

а также вертолеты Ка-32; для 

изучения морского дна – уни-

кальные телеуправляемые под-

водные аппараты «Гном» с глуби-

ной погружения до 100 метров. 

Полученные данные позволяют 

определить безопасные точки 

для проведения геолого-разве-

дочных работ, спроектировать 

буровые платформы и другие со-

оружения, необходимые для не-

фтедобычи, выбрать маршруты 

транспортировки углеводородов 

и возможные трассы подводных 

трубопроводов.

Еще один важный момент: в 

результате экспедиций, орга-

низованных «Роснефтью», была 

полностью восстановлена систе-

ма метеонаблюдений в Карском 

море. Работы в этом направлении 

будут продолжены: в планах сле-

дующих экспедиций – установка 

метеостанций в море Лаптевых и 

Восточно-Сибирском море. Оче-

видно, что единая сеть метеона-

блюдения не только позволит 

оптимизировать работу по гео-

логоразведке и повысить эффек-

тивность добычи, но и даст старт 

целой серии широких научных и 

исследовательских программ по 

изучению региона.

Авторы доклада убеждены, 

что научное и хозяйственное 

освоение Арктики неразрывно 

связаны: наука собирает инфор-

мацию, необходимую для хозяй-

ственного освоения, и создает 

технологии для него; экономика 

загружает науку заказами и тем 

самым финансирует научную 

деятельность.

Есть национальный 
приоритет
Освоение арктического шельфа 

большинство экспертов всегда 

считали одним из самых пер-

спективных направлений в не-

фтедобыче, однако результаты 

поискового бурения в Карском 

море на структуре «Университет-

ская-1» превзошли самые смелые 

ожидания. Только первая сква-

жина позволила поставить на 

баланс суммарные начальные 

извлекаемые запасы в 130 млн 

тонн нефти и 396 млрд кубоме-

тров газа. «Роснефть» открыла 

новую Карскую морскую нефте-

носную провинцию, которая, как 

считают специалисты, по объему 

ресурсов превосходит такие не-

фтегазоносные провинции, как 

Мексиканский залив, бразиль-

ский шельф, шельф Аляски и 

Канады.

В целом в районах, которыми 

наша страна уже владеет и на 

которые претендует, находится 

более 250 млн баррелей нефти 

и газа в нефтяном эквиваленте, 

что составляет 60,1% всех запасов 

Арктики. Прилегающий к терри-

тории РФ арктический шельф мо-

жет стать в XXI веке основным ис-

точником углеводородного сырья 

как для самой России, так и для 

мирового рынка. Из 6,2 млн кв. 

км российского континенталь-

ного шельфа интерес для поиска 

нефти и газа представляют 6 млн, 

то есть почти вся его площадь, из 

них 4 млн кв. км – это наиболее 

перспективные участки.

О возрастающем интересе ру-

ководства страны к Арктическо-

му региону свидетельствует соз-

дание Государственной комиссии 

по вопросам развития Арктики. 

Таким образом, в российских 

политических кругах существу-

ет отчетливое понимание того, 

что будущее страны неразрывно 

связано с судьбой полярных ре-

гионов и их развитие является 

национальным приоритетом. 

«Значение Крайнего Севера в 

ближайшие десятилетия будет 

только возрастать, поскольку 

здесь находится основная база 

энергоресурсов государства. По 

оценкам специалистов, к 2050 

году арктический шельф будет 

обеспечивать от 20 до 30% всей 

российской нефтедобычи», – от-

мечают авторы доклада. По их 

мнению, к основным задачам, 

стоящим перед государственной 

политикой в освоении Арктики, 

можно отнести «преодоление 

последствий антироссийских 

западных санкций и использова-

ние сложившейся ситуации как 

для укрепления капитализации 

отечественных сырьевых кор-

пораций, так и для повышения 

их инновационного потенциа-

ла в освоении месторождений 

арктического шельфа; норма-

лизацию экономического и со-

циального положения в базовых 

приморских регионах как одно из 

основных условий реализации 

долговременной государствен-

ной стратегии в Арктике и раз-

вития Северного морского пути».

По мнению авторов доклада, 

«реиндустриализация в масшта-

бах Арктики требует скоордини-

рованной общегосударственной 

программы, в рамках которой 

объединятся потенциалы го-

сударства и частного бизнеса в 

форме государственно-частного 

партнерства». Однако ключевая 

роль отводится государству, а 

точнее, госкомпаниям – «Рос-

нефти» и «Газпрому», поскольку 

именно они способны вклады-

вать средства, понимая, что оку-

пятся они лишь в долгосрочной 

перспективе.

По словам генерального ди-

ректора Института региональ-

ных проблем Дмитрия Журав-

лева, «у частников нет опыта 

разработки северного шельфа. К 

тому же частная компания долж-

на работать в частных интересах. 

А если она этого не делает, то пре-

вращается в благотворительное 

общество. Частные интересы и 

освоение Арктики сегодня плохо 

состыкуются, потому что, с одной 

стороны, прибыль будет получе-

на не скоро, а с другой – масштаб 

задач огромный». Вице-прези-

дент Академии политической 

науки Михаил Бочаров отмечает, 

что частная нефтяная компания 

«ЛУКОЙЛ», например, боролась 

за выход на арктический шельф 

лишь для того, чтобы повысить 

капитализацию, доказать свою 

мощь и заработать очки на амери-

канском рынке. Сейчас ее оттуда 

вытеснили, поэтому и лоббирова-

ние по вопросу «либерализации 

шельфа» стихло.

«Звезда» светит и греет
Что касается эффективности го-

скомпаний, за примерами дале-

ко ходить не нужно. Достаточно 

вспомнить проект по реализации 

нового для России перспективно-

го направления – создания судо-

строительного кластера «Звезда» 

на Дальнем Востоке, который по-

зволит возродить отечественное 

судостроение. Реализуемый со-

вместными усилиями «Роснефти», 

Газпромбанка и Объединенной 

судостроительной корпорации 

проект предполагает строи-

тельство к 2020 году 50 буровых 

платформ, 80 танкеров и 200 

вспомогательных судов для осво-

ения шельфа. Судостроительный 

комплекс «Звезда» ориентирован 

в первую очередь на удовлетво-

рение потребностей российских 

нефтегазовых и судоходных ком-

паний. На базе Дальневосточно-

го центра судостроения и судо-

ремонта (ДЦСС) создан единый 

центр размещения заказов судов и 

морской техники для реализации 

шельфовых проектов. Номенкла-

тура производимых на судострои-

тельном комплексе «Звезда» судов 

ориентирована на наукоемкую 

нишу морской техники для обе-

спечения шельфовых проектов, 

в дальневосточный промышлен-

ный и судостроительный кластер 

будут вовлечены лучшие компе-

тенции российских и иностран-

ных компаний в сфере ледовых 

технологий.

Пилотную загрузку комплек-

су «Звезда» обеспечивает ком-

пания «Роснефть», которая за-

ключила с ДЦСС эксклюзивное 

соглашение о размещении всех 

заказов на строительство новой 

морской техники и судов на его 

мощностях. Есть уже и первые 

контракты на проектирование, 

строительство и поставку двух 

многофункциональных судов 

снабжения усиленного ледового 

класса. Новые корабли длиной 

около 100 м смогут эксплуатиро-

ваться в особо тяжелых услови-

ях при реализации шельфовых 

проектов «Роснефти» в северных 

морях. Дополнительно предус-

мотрено строительство еще двух 

судов-снабженцев. Эти 100-ме-

тровые высокотехнологичные 

корабли предназначены для экс-

плуатации в суровых условиях 

северных морей.

«Звезда» будет строить круп-

нотоннажные суда, в том чис-

ле газовозы. Первоочередные 

планы включают изготовление 

грузовой системы для пере-

возки сжиженного природного 

газа, которая считается наиболее 

сложным элементом для судов 

данного типа. Для реализации 

программы сейчас возводятся 

уникальный тяжелый стапель – 

единственный подобный объект 

в России – площадью 117 600 м2 и 

необходимая для его работы ин-

фраструктура, в том числе под-

крановые пути шириной 230 м 

и длиной 480 м. Работу стапеля 

– также впервые в российской 

практике – будет обеспечивать 

кран типа «Голиаф» грузоподъ-

емностью 1200 т. Предполагает-

ся, что судостроение здесь будет 

вестись самым современным для 

отрасли крупноблочным мето-

дом, который позволит выпу-

скать транспортные суда, а так-

же суда обслуживающего флота 

для шельфовых месторождений 

и морские буровые установки.

Сейчас Россия стремится как 

можно быстрее реализовать 

программу по импортозамеще-

нию, поскольку рассчитывать 

на иностранных поставщиков 

не приходится. Вместе с тем 

даже в сложных экономических 

и политических условиях нефте-

добыча на арктическом шельфе 

остается локомотивом экономи-

ки страны в целом и развития ее 

северных регионов в частности. 

Она стимулирует развитие инно-

вационных производств и транс-

портной инфраструктуры, в том 

числе Северного морского пути, и 

прекращать это развитие нецеле-

сообразно. К такому выводу при-

шло абсолютное большинство 

экспертов, опрошенных Инсти-

тутом региональных проблем. 

Их аргументация такова: раз-

витие нефтедобычи в условиях 

Арктики способствует созданию 

высокотехнологичных рабочих 

мест, росту доходов населения и, 

что не менее важно, формирует 

условия для развития других от-

раслей экономики. «Нефтедобы-

ча на шельфе Арктики, – заклю-

чают эксперты, – это инвестиции 

в знания и технологии, которые 

являются основой мощи и суве-

ренитета страны. Следовательно, 

освоение арктического шельфа 

способно стать тем мегапроек-

том, в который государство мо-

жет и должно инвестировать во 

имя будущего». Т

более 250 млн
баррелей нефти и газа в нефтяном эквиваленте находится в районах, ко-
торыми наша страна уже владеет и на которые претендует, что составляет 
60,1% всех запасов Арктики
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150,3 млн мигрантов работают 
в разных странах, в то время как общее их количество – 

232 млн, говорится в исследовании МОТ

180 елочных базаров откроются
в столице в это воскресенье. Как сообщили в столичном департаменте 

торговли и услуг, метр российской ели будет стоить 550 рублей

Купленный в официальном 
магазине Apple смартфон 
проделал дыру в кармане 
счастливого обладателя – в 
буквальном смысле слова. 
Произошло это в США, но 
повторение подобных экс-
цессов вполне возможно и 
на российском рынке.

Эта история произошла 
на парковке в пригороде 
Атланты. Горемычный об-
ладатель только что ку-
пленного телефона успел 
почувствовать нездоровое 
жжение в кармане и уви-
деть дым. Хорошо, что ему 
хватило времени выпрыг-
нуть из штанов, прежде 
чем батарея смартфона за-
горелась ярким пламенем. 
В итоге он отделался про-
жженными джинсами и дис-
комфортом от вынужденно-
го публичного оголения. 

Важная деталь: куплен-
ный телефон уже был в упо-
треблении, ремонтировал-
ся по гарантии, после чего 
вновь поступил в продажу.

В принципе обычная 
практика. Не всем по кар-
ману новенькие девайсы 
с яблоком на логотипе. А 
потому Аpple не возражает, 
если ее аппаратам дают 
вторую жизнь. Их ремонти-
руют либо у производителя, 
либо в дилерских техцен-
трах. После чего техника 
возвращается на полки 
магазинов, где соседству-
ет с совершенно новыми 
товарами. Естественно, 
восстановленные гаджеты 
продаются со значитель-
ным дисконтом, а на самих 
аппаратах делается специ-
альная отметка. Зачастую 
прошедшая восстанови-
тельный ремонт техника 
по своим характеристикам 
не отличается от ново-
го образца. Другое дело, 
когда, например, меняется 
экран или корпус, а батарея 
остается родной. То есть 
покупатель отремонтиро-
ванного гаджета получает 
устройство с аккумулято-
ром, ресурс которого был 
выработан...

В России случаев само-
воспламенения смартфо-
нов пока не зафиксиро-
вано, но это не означает, 
что ситуация на вторичном 
рынке электроники безоб-
лачна, ведь к нам офици-

альным путем комплекту-
ющие для ремонта дорогих 
смартфонов не поступают. 
Все, что восстанавливается 
легально, отправляется 
дистрибьютором за границу 
и через какое-то время воз-
вращается в работоспособ-
ном состоянии. Это долго и 
дорого. А спрос на срочный 
ремонт высок. Но чем его 
осуществлять, если нет «бе-
лых» запасных частей? За 
ответом я и отправился на 
один из крупнейших в Мо-
скве рынков электроники.

«Яблочная» техника 
давно стала в России 
статусным аксессуаром. 
Зачастую в погоне за све-
жей моделью смартфона 
человек, снимающий квар-
тирку в не самом ближнем 
Подмосковье, готов влезть 

в кредитную кабалу, лишь 
бы быть «не хуже других». 
Или, на худой конец, купить 
бэушный аппарат, восста-
новленный и продающийся 
в официальных магазинах 
со скидкой до 25%. А те, 
кто не может позволить 
себе и этого, устремляются 
в интернет-магазины и на 
рынки...

Итак, Москва, рынок, 
специализирующийся на 
компьютерной технике и 
микроэлектронике. Бес-
конечные ряды магазинчи-
ков. Ныряю вглубь. За точку 
отсчета я взял предпослед-
нюю модель смартфона от 
Apple в базовой комплек-
тации. Минимальная цена, 
обнаруженная в официаль-
ных интернет-магазинах, 
составила 30 тысяч рублей. 
В первой же торговой точке 
мне предлагают серебри-
стый айфон нужной модели 
и комплектации в новень-
кой коробке за 24 тысячи. 
Продавец готов поклясться 
мамой, что аппарат не был 
в употреблении, просто 
«что-то не так с растамож-
кой вышло...» Иду дальше. 
И вскоре нахожу еще более 
выгодное предложение: 
18 тысяч за «совершенно 
новую трубку». Почти вдвое 
дешевле, чем просят за нее 
же в интернет-магазине!

В чем же секрет такой 
щедрости? За ответом об-
ращаюсь в одну из много-
численных здешних мастер-
ских по ремонту сотовых 
телефонов.

«Все просто: б/у смарт-
фоны упакованы в новую 
коробку. Новый аппарат не 

может стоить таких денег, – 
рассказывает мне Кирилл, 
через руки которого за день 
проходит несколько десят-
ков гаджетов. – В первом 
случае аппарат собран из 
откровенно контрафактных 
китайских деталей, которые 
с одинаковой вероятностью 
могут проработать как год, 
так и три дня. Такие кон-
структоры попадают ко мне 

регулярно. Их бесполезно 
ремонтировать: починишь 
одно, через пару месяцев 
сломается что-то другое. Во 
втором случае смартфон, 
скорее всего, собрали из 
нескольких аппаратов. Тут 
ситуация лучше, но и такой 
телефон я бы не купил – 
по внешнему виду той же 
батареи довольно трудно 
понять, отслужила она свое 
или еще нет».

Вывод прост: не хотите 
омрачать себе праздник и 
расстраиваться от быстро 
вышедшей из строя дорого-
стоящей покупки – не эко-
номьте на сомнительных 
сделках. Лучше повреме-
нить, поднакопить, подза-
работать... Т

МАКСИМ БАШКЕЕВ

ВЕЩИ

Айфон жжет карман

С
корее всего, остров подверг-

ся сильному низкочастотно-

му излучению, исходившему 

из секретной американской 

базы, расположенной близ 

небольшого сицилийского город-

ка Нишеми. Эта база, находящая-

ся под полной юрисдикцией США, 

появилась здесь в обход обычных 

процедур выделения земли, по 

прямому указанию федерально-

го правительства Италии. И, как 

впоследствии было установлено, 

в нарушение законодательства: 

Вашингтон сказал «надо», Рим 

ответил «есть».

Сицилийские власти забили 

тревогу и поручили местным спе-

циалистам исследовать воздей-

ствие комплекса на окружающую 

среду. В результате был сделан 

вывод о том, что на базе периоди-

чески проводятся таинственные 

эксперименты, которые как ми-

нимум опасны для окружающей 

среды и людей.

Тайны сицилийского 
монстра
Что это за база, чем она занята, 

до сих пор не знает досконально 

никто в Италии. С некоторых пор 

все сведения об «экспериментах» 

с ионосферой засекречены. Вроде 

бы база связана с американской 

глобальной системой военных 

коммуникаций. Но, как счита-

ют итальянские ученые, объект 

в Нишеми многофункционален. 

Предположительно он входит 

в систему глобального позици-

онирования и связи. Это так 

называемая MUOS (Mobile User 

Objective System), включающая 

наземные комплексы в Австра-

лии, на Гавайах, в Виргинии 

и теперь вот в Италии, спутни-

ки и военно-морские элементы. 

Система обеспечивает связь и 

коммуникации для гражданских 

и военных потребителей как Ми-

нобороны США, так и армий их 

союзников. Поговаривают, что 

существует еще одна подсистема 

– Мulti Units Observation System 

(многообъектовая система сле-

жения). Одна из ее функций – то-

чечное воздействие на электрон-

ные устройства и средства связи 

противника. Это уже новый вид 

оружия, способный выводить из 

строя связь и компьютерные си-

стемы по всему миру.

Ученые политехнического 

университета города Милана 

склонны считать эту базу элемен-

том одного из самых секретных 

проектов Пентагона – HAARP 

(High Frequency Active Auroral 

Research Program, программа 

активного высокочастотного 

исследования авроральной об-

ласти). Они обратили внимание 

на странное совпадение: именно 

в мае 2011 года, когда на Сицилии 

стали спешить часы, в Японии 

произошло страшное землетря-

сение, приведшее к трагедии 

Фукусимы...

Говорят, что с помощью таких 

комплексов широкого действия 

можно уничтожать баллисти-

ческие ракеты, провоцировать 

землетрясения, вызывать засуху 

и ливневые дожди, а также воз-

действовать на психику людей. 

Так называемое нелетальное 

оружие?

Внешне сооружение в Нишеми 

впечатляет: гигантское антенное 

поле размером в несколько десят-

ков квадратных километров, па-

раболы антенн, закрытые соору-

жения неизвестного назначения. 

Собственная электростанция. 

Обслуга – только американские 

военные и гражданские специ-

алисты. Они, да еще высшие чины 

Пентагона досконально знают, 

какие эксперименты ставятся 

в Нишеми и куда они ведут…

Как работает «всемирная 
микроволновка»
Судя по всему, в Нишеми экспе-

риментируют с волнами супер-

низкой и супервысокой часто-

ты. Если с помощью этих волн 

воздействовать на ионосферу 

Земли, там возникают очаги 

высокой температуры, плазмы. 

Эту энергию можно попытаться 

направлять с помощью антенн 

в нужный район земного шара. Ее 

же можно использовать для про-

воцирования цунами, смерчей, 

бурь или, напротив, засухи. Если 

учесть, что магма Земли также 

обладает некими физическими 

свойствами, то можно предпо-

ложить, что между ионосферой 

и плазмой нашей планеты воз-

никает энергетическое поле… 

Вот вам и искусственные земле-

трясения.

Короче, самое безобидное из 

того, на что теоретически способ-

на эта система, – нарушать радио-

связь на больших территориях, 

«ослеплять» радиолокаторы, 

выводить из строя компьютеры, 

электросети, блокировать ПРО 

и ПВО. Но если сбои различной 

техники хотя бы можно зафик-

сировать и поискать причину, 

то как распознать рукотворную, 

неестественную природу неожи-

данной засухи, слишком обиль-

ных дождей, ураганов и прочих 

природных катаклизмов? На-

пример, засухи 2010 года в на-

шей стране, спровоцировавшей 

пожары?

По оценкам некоторых экс-

пертов, подобное воздействие 

на ионосферу способно вызвать 

высвобождение огромных масс 

свободных электронов – так на-

зываемые электронные ливни. 

Это, в свою очередь, может по-

влечь изменение электрическо-

го потенциала полюсов и после-

дующее смещение магнитного 

полюса Земли. А еще экспери-

менты с ионосферой способны 

вызвать разрушение озонового 

слоя земли, скачок глобального 

потепления, непредсказуемые 

изменения климата. Разогрев от-

раженными волнами отдельных 

участков приполярных земель 

с залежами углеводородов может 

привести к изменению спектра 

атмосферы и вызвать, наоборот, 

глобальное похолодание.

И лес антенн коварно 
подрастает...
Первый такой объект Пентагон 

построил на Аляске. Очевидцы 

говорят, что это такое же, как 

и на Сицилии, огромное антен-

ное поле, собственная электро-

станция, взлетно-посадочная по-

лоса, ангары. Поговаривают, что 

подобные комплексы имеются 

в Норвегии и в Исландии. Воз-

можно, в Австралии. То есть по 

периметру северного магнитного 

полюса Земли. 

Если все это соответствует 

действительности, то напраши-

вается вывод: американцы рвут-

ся к мировому господству через 

обладание доселе невиданным 

оружием, которое ломает все 

представления о методах и спо-

собах уничтожения или даже 

покорения противника. Ядерная 

бомба отдыхает…

Вот почему итальянцы не успо-

каиваются в своем стремлении 

закрыть базу в Нишеми. Они не 

хотят быть подопытными кроли-

ками в американских экспери-

ментах над планетой. Уже мно-

го лет вокруг Нишеми бушуют 

демонстрации, о которых у нас, 

кстати, ничего не говорят и не 

пишут. А в нынешнем году один 

бесстрашный сицилийский судья 

вынес вердикт о закрытии этой 

«микроволновки». Базу, конеч-

но, пока никто не закрыл. Но ита-

льянское общественное мнение 

его горячо поддержало, в отличие 

от сидящих в Риме политиков.

Интересно, что в России на 

эксперименты американцев на 

официальном уровне никак не 

реагируют. Специалисты Акаде-

мии наук России, которые могли 

бы прокомментировать изложен-

ную фактуру с научной точки зре-

ния, услышав про HAARP, тут же 

уходили от разговора. Независи-

мые военные эксперты считают, 

что цели американцев вполне до-

стижимы. Т

Р.S. Нас это не беспокоит? Или 
в России имеется что-то свое? Мо-
жет быть, даже еще более ужасаю-
щее? Но делает ли это мир безопас-
нее? Пока все эти вопросы остаются 
без ответов.

Почему вдруг часы на острове 
убежали вперед
Испытания невиданных вооружений дают «побочный эффект»

18 тысяч
рублей просят за якобы новый айфон 
на рынке. Но чудес не бывает!

•ОПЫТЫ НА ЖИВЫХ•

В один из весенних дней 2011 года жители солнечной Сицилии 

столкнулись с невиданным и странным явлением. Электрон-

ные часы на острове вдруг стали спешить на 15–20 минут 

в день. Давали сбои компьютерные системы банков, люди 

опаздывали на работу, была нарушена работа пассажирского 

транспорта. Итальянская газета Corriere della Sera, которая 

среди прочих сообщила о феномене, склонна была винить зна-

менитый вулкан Этна. Исследователи университета Катании 

кивали на эксперименты радиолюбителей, неотрегулирован-

ные солнечные панели, а также на ремонтные работы на под-

водном электрическом кабеле. Но дело было куда серьезнее 

и страшнее.

МИХАИЛ МОРОЗОВ

Ученые из политехнического 
университета Милана обратили 
внимание на странное совпадение: 
именно в мае 2011-го, когда на 
Сицилии стали спешить часы, в Японии 
произошло страшное землетрясение, 
приведшее к трагедии Фукусимы...
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ПРОДАЕТСЯ ПТИЦЕФАБРИКА
один из крупнейших производителей мяса птицы в Южном федеральном округе

• Современный производственно-перерабатывающий комплекс

• Специализация – бройлерное птицеводство с собственной переработкой

• Четыре производственные площадки в Краснодарском крае на площади 408 га

• 51 оборудованный птичник с объемом выращивания 13 000 тонн птицы в год

• Убойный цех с голландским оборудованием Meyn, мощность – 4 000 голов в час

• Собственные раскрученные торговые марки

• Возможность расширения комплекса c увеличением объемов производства продукции

www.raevka.com

Тел.: +7(495)933-03-43 (доб. 1227; 1840)

е-mail: belov@vbrr.ru; Kuzminykh@vbrr.ru
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167 млн рублей выделили
власти Москвы на ремонт квартир ветеранов в наступающем году

Столичный загс № 4 «Савеловский» 
стал лидером по числу зарегистрированных браков – 5914 заявлений с начала года

•СРЕДА ОБИТАНИЯ•

В здравоохранении и обра-

зовании столицы произошли 

большие изменения. О них 

рассказал заммэра Москвы 

по вопросам социального раз-

вития Леонид ПЕЧАТНИКОВ.

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

Он сообщил о причинах, которые 

побудили столичные власти ме-

нять старую систему. «Долгие 

годы мы имели хороший бюджет 

на здравоохранение, поскольку 

все страховые взносы оставались 

в нашем регионе. Но с 2011 года 

ситуация изменилась. По новому 

закону нам пришлось отчислять 

средства в федеральный фонд, 

из которого они уже распределя-

лись по регионам. По сути Москва 

стала донором – отчисляла боль-

ше, чем получала. В этой ситуа-

ции нам пришлось адаптировать 

нашу систему здравоохранения 

к новым реалиям. Нужно было 

вывести ее на другой технологи-

ческий рубеж. Мы включились 

в программу модернизации. Су-

мели расшевелить медицинский 

рынок, снизить цены на высоко-

технологичное оборудование...»

Результат, по словам вице-мэ-

ра, – практически полное осна-

щение всех лечебных заведений 

необходимой техникой. По коли-

честву томографов, ангиографов, 

аппаратов УЗИ и лабораторного 

оборудования московские боль-

ницы и поликлиники сегодня не 

уступают аналогичным учреж-

дениям европейских стран. Если 

в 2010 году в столице было сдела-

но почти 60 тысяч исследований 

с помощью МРТ, то уже в про-

шлом году – более 200 тысяч!

«Но речь идет не о реформе, – 

подчеркнул Леонид Печатни-

ков. – Реформа была в 90-е годы, 

когда мы перешли к страховой 

медицине. Сейчас мы просто усо-

вершенствовали существующую 

систему». 

Так столичные власти пошли 

по пути, который проделали уже 

многие развитые страны – изме-

нили принцип финансирования 

больниц. Теперь стационары по-

лучают страховые выплаты не за 

койко-день, а за эффективность 

самого лечения пациента. «Это 

значит, что если пациент посту-

пил и выписался без осложнений 

и жалоб, то сколько бы он ни про-

лежал, два дня или 20 дней, – 

больница получает одну и ту же 

сумму от страховых компаний. 

Клиникам стало выгодно быстро 

обследовать и лечить», – пояснил 

вице-мэр. 

Заметно увеличилась, по его 

словам, и средняя продолжитель-

ность жизни москвичей. Сегодня 

она достигает 77 лет. Причем рас-

тет такими темпами, «каких не 

знала ни одна страна в Европе» – 

прибавляет по году в год. И обго-

няет на несколько лет показатели 

многих российских регионов. 

На статистику влияет и число 

спасенных жизней. Если пять лет 

назад в столичных больницах 

умирал каждый третий пациент 

с острым инфарктом миокарда, то 

сегодня лишь 7,4%. «Это абсолют-

но европейский показатель, – от-

метил Леонид Печатников. – Мы 

создали сеть из 28 инфарктных 

центров, и она совершила ре-

волюцию! Теперь скорая везет 

пациента не в ближайшую боль-

ницу, а в ближайшую свободную 

рентген-операционную – они 

отмечаются зеленым светом на 

электронном табло. Больным сра-

зу оказывают помощь. Именно за 

счет этого нам удалось снизить 

смертность от инфаркта миокар-

да в четыре раза. Так быстро она 

не снижалась ни в одной стране 

мира! Этим нельзя не гордиться». 

Среди серьезных достиже-

ний – решение проблем очередей 

в поликлиниках. В столице стал 

действовать стандарт: запись на 

первичный прием врача – в тече-

ние двух дней. Ожидание у двери 

кабинета – не более 40 минут! За 

соблюдением норм следит ситу-

ационный центр. Если есть на-

рушения – выезжают мобильные 

группы. «Они наделены админи-

стративными полномочиями. 

Выясняют, что случилось и при-

меняют меры», – пояснил Леонид 

Печатников. 

Не меньше изменений прои-

зошло и в системе образования. 

Главное новшество – объедине-

ние школ и детсадов в много-

профильные образовательные 

комплексы. Но и здесь, по словам 

вице-мэра, город «не изобретал 

велосипед, а использовал успеш-

ный мировой опыт».

«Сегодня школьная программа 

перенасыщена информацией, не 

хватает часов, дети перегружены. 

Нам удалось частично перенести 

эту нагрузку на старшие группы 

детских садов – это маленький ша-

жок к тому, чтобы разгрузить те 11 

лет, которые ребята учатся в шко-

ле. Изменениями мы довольны», 

– отметил Леонид Печатников. Т

В Москву лечиться и учиться

•ИЩЕМ ВЫХОД!•

Возможные сценарии развития 

и новые механизмы поддержки 

этих 319 населенных пунктов об-

судили участники круглого стола. 

Кризисные явления отразились 

на всей экономике страны, но для 

моногородов, где практически нет 

возможностей для экономического 

или производственного маневра, 

эта ситуация может оказаться кри-

тичной.

ОЛЬГА СТРАХОВА

П
редседатель комиссии Обще-

ственной палаты по развитию 

реального сектора экономики, 

заместитель генерального ди-

ректора АО «СУЭК» Сергей Григо-

рьев отметил, что «проблемы развития 

моногородов являются важной состав-

ляющей социально-экономической 

стабильности и этот комплекс задач 

должен решаться бизнесом в тесном 

сотрудничестве с муниципальными 

органами власти. Мы в первую очередь 

говорим, что надо развивать другие 

производства. Надо развивать малый и 

средний бизнес, стимулировать, выхо-

дить на комплексное благоустройство 

всей территории».

Фонд развития моногородов уже 

демонстрирует определенные успехи. 

Так, за годы работы фонда поддержа-

но 48 городов, создано 108 тысяч до-

полнительных рабочих мест. Моно-

зависимость снизилась с 16 до 14% за 

счет открытия дополнительных про-

изводств иного профиля. Среди при-

меров удачного решения – Вятские По-

ляны (Кировская область), Пикалево и 

др. Руководитель рабочей группы по 

модернизации моногородов при пра-

вительственной комиссии Ирина Ма-

киева рассказала о мерах поддержки. 

Наиболее вероятный сценарий, по ее 

словам, – модернизация градообразую-

щего предприятия. «Если производство 

безнадежно устарело, фонд выделяет 

средства для поддержки новых пред-

приятий при условии наличия прорабо-

танного бизнес-плана или выделяется 

земельный фонд для индустриального 

парка, в который привлекаются ин-

весторы». Однако она отметила, что 

есть моногорода, с которыми ниче-

го нельзя сделать. «Если в городе нет 

управленческих кадров, трудовых ре-

сурсов, нет инвесторов и отсутствует 

понимание развития у чиновников, 

то такой город, как правило, обречен: 

единственный возможный сцена-

рий в таком случае – расселение», – 

констатировала Макиева.

Впрочем, даже при желании мо-

дернизировать не все так гладко, как 

хотелось бы. Фонд готов оказывать 

поддержку, но сталкивается с такими 

проблемами, как низкий уровень под-

готовки кадров для управления проек-

тами по привлечению инвестиций, от-

сутствие инженерной инфраструктуры 

и профессионально подготовленных 

инвестиционных проектов. В итоге 

около 70% проектов не обеспечены 

ни земельными участками, ни бизнес-

планами, только 10% площадок готовы 

принять резидентов.

Генеральный директор некоммер-

ческой организации «Фонд развития 

регионов» Илья Кривогов рассказал об 

изменении соотношения софинанси-

рования фонда и регионального бюд-

жета, где доля региональных властей 

составляет 5%. Также Илья Викторович 

высказал мысль о том, что «кризис – 

это время возможностей. И моногорода 

смогут использовать эту ситуацию и 

создать дополнительные производ-

ства». Представитель министерства 

экономического развития РФ Олеся 

Тетерина рассказала собравшимся об 

особенностях программ финансиро-

вания и квотах, на которые могут рас-

считывать моногорода. Начальник 

департамента инвестиций и стратеги-

ческого развития Кемеровской области 

Антон Силинин поблагодарил фонд за 

поддержку – три моногорода удалось 

спасти от уничтожения.

Однако только созданием рабочих 

мест проблема не решается. Обеспе-

чить людей нормальным жильем и 

комфортными условиями жизни – вот 

важнейшая задача. В этом случае ин-

тересен пример компании «СУЭК», 

которая поддерживает проект строи-

тельства жилья в поселке Чегдомын в 

Хабаровском крае. «Мы хотим доказать, 

что можно строить по доступным це-

нам, не залезая лишний раз в карман 

государства. Люди должны приезжать 

с надеждой на будущее, рассчитывать 

на нормальный дом, место в детском 

саду, рабочие места для других членов 

семьи», – отметил Сергей Григорьев.

Участники круглого стола отмеча-

ли, что сегодня особенно важно быть 

мобильными и гибкими и жителям 

моногородов, и руководителям этих 

регионов, и промышленным предпри-

ятиям. Только от их совместных усилий 

и большого желания продлить жизнь 

города зависит успешность всех п о-

пыток государства и общества им по-

мочь. Т

Окна с видом на надежду
В Общественной палате заглянули в настоящее и будущее моногородов

НА СТРАЖЕ

Операция «Новый год»

108 тысяч
дополнительных рабочих мест создано при 
поддержке Фонда развития моногородов

В Москве стартовала профилактическая 
операция «Новый год». О ее подробностях 
рассказали в столичном управлении МЧС 
России.

Чтобы зимние праздники принесли горо-
жанам радость, а не ожоги и прочие травмы, 
столичные службы спасения действуют на 
опережение. И призывают москвичей быть 
более осторожными.

«Одна из главных опасностей в период 
новогодних гуляний – пожары, – рассказал 
начальник Управления надзорной деятель-
ности и профилактической работы ГУ МЧС 
по Москве Сергей ЛЫСИКОВ. – Больше 
половины всех возгораний происходит в жи-
лом секторе. Там же больше всего случаев 
травмирования и гибели людей».

Причины пожаров банальные: непоту-
шенная сигарета, неосторожное обращение 
с огнем, неисправная электротехника.

Во время праздников к этому списку 
прибавляется пиротехника – некоторые 
умельцы начинают запускать фейерверки 
и петарды в домашних условиях. Для двух 
москвичей подобный эксперимент в про-
шлом году закончился госпитализацией 
в НИИ Склифосовского. В квартире обгоре-
ла мебель.

«Чтобы снизить такую опасность, мы про-
водим профилактическую операцию «Новый 
год», – пояснил Лысиков. – В первую оче-
редь уделяем внимание объектам с массо-
вым пребыванием людей: школам, детса-
дам, гостиницам, общежитиям и т. д. Также 
проверяем вокзалы. Проводим инструктаж 
с руководством организаций: напоминаем 
о мерах пожарной безопасности. Во всех 
местах, где пройдут массовые гулянья 
с фейер верками, будут дежурить наши сот-
рудники. Для лучшего контроля привлечем 
более 600 добровольцев. Наготове будет 
и спасательная техника».

Накануне праздников сотрудники МЧС 
внимательно изучили все площадки для 
запус ка салюта. На новогодние праздники 
город планирует провести около 40 мас-
штабных фейерверочных показов. Со всеми 
устроителями пожарные провели инструк-
таж. Но правила запуска фейерверков, отме-
тил Лысиков, должны знать и жители. Поэто-
му в МЧС стараются донести информацию до 
всех. В том числе через префектуры, которые 
выделяют места для запуска салютов. Со-
вместные действия дают эффект: число по-
страдавших от пиротехники в Москве посте-
пенно снижается. Если в прошлом году было 
48 пострадавших, то в этом лишь 40.

Бенгальские свечи и хлопушки тоже от-
носятся к пиротехническим изделиям, напо-
минают в МЧС, поэтому применять их стоит 
только на улице. Для дома подойдут воздуш-
ные хлопушки, которые работают без искр 
и воспламенителей.

«Мы также рекомендуем всем жителям 
города устанавливать в квартирах авто-
номные дымовые извещатели, – добавил 
представитель пожарной службы. – Они 
работают от батареек и начинают сиг-
налить в случае задымления. Это может 
спасти жизнь, особенно если возгорание 
происходит ночью, когда все спят. Также 
не помешает иметь дома огнетушитель. 
Но самое главное – знать элементарные 
правила поведения при возникновении 
пожара. Ни в коем случае нельзя подда-
ваться панике. Если загорелась квартира 
на одном этаже с вами, необходимо плотно 
закрыть дверь, мокрыми полотенцами 
заткнуть все щели, удалиться в самую 
дальнюю комнату, открыть окно и подать 
сигнал прибывшим пожарным подразде-
лениям. Ни в коем случае не надо пытаться 
выбегать на лестничную клетку, где можно 
отравиться ядовитым дымом. Помните: са-
мый опасный враг – это продукты горения, 
а не сам огонь».

Опасность в новогодние праздники пред-
ставляет и вода. Вернее, тонкий лед, кото-
рый может не выдержать любителей зимней 
рыбалки. По данным Центра управления 
в кризисных ситуациях МЧС Москвы, с на-
чала года на городских водоемах произошло 
151 подобное происшествие, 100 человек 
спасено, 62 человека утонули. Но по срав-
нению с прошлым годом статистика заметно 
улучшилась.

Чтобы вовремя помочь провалившимся 
под лед, ежедневно на столичных водоемах 
дежурит до 90 спасателей и инспекторов 
ГИМС, в том числе до 50 водолазов, сооб-
щил начальник отдела безопасности людей 
на водных объектах Главного управления 
МЧС Москвы Андрей ПЕЧЕНИН.

«Каждый день нашими спасателями про-
водятся около 200 патрулирований, – ска-
зал он. – Инспекторы следят за установкой 
знаков безопасности на водных объектах 
и информационных щитов в местах зимнего 
отдыха. Проводят профилактические беседы 
с жителями, делают замечания тем, кто вы-
ходит на тонкий лед и оставляет детей без 
присмотра. Меры приносят результат». Т
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ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ 

НА ВНЕОЧЕРЕДНОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ

КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (ОАО)

Полное фирменное наименование общества: КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» 

открытое акционерное общество. 

Место нахождения общества: 236016, Россия, г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А».

Вид общего собрания: внеочередное.

Форма проведения общего собрания: заочное голосование.

Дата  проведения общего собрания: «17» декабря 2015 года.

Список лиц, имеющих право на участие во внеочередном общем собрании акционеров, 

составлен по данным реестра владельцев именных ценных бумаг Общества по состоянию на 

30.11.2015 г.

Общее количество голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имеющих 

право на участие в общем собрании акционеров, составляет 1 233 333 193 (один миллиард 

двести тридцать три миллиона триста тридцать три тысячи сто девяносто три) голоса. 

Количество голосов, которыми обладали акционеры, принявшие участие в собрании, со-

ставляет 705 212 078 (Семьсот пять миллионов двести двенадцать тысяч семьдесят восемь) 

голосов, что составляет 57,179 % от общего количества голосов которыми обладают акционеры – 

владельцы голосующих акций общества. 

Председатель внеочередного общего собрания акционеров – Первый заместитель 

Председателя Правления Банка – Соловьев Сергей Павлович.

Секретарь внеочередного общего собрания акционеров – Начальник Юридического 

Департамента Банка – Морякин Игорь Викторович.

Функции счетной комиссии выполнил регистратор Общества: Акционерное общество 

«Регистраторское общество «СТАТУС».

 Место нахождения Регистратора: г. Москва, ул. Новорогожская, д. 32, стр. 1.

Уполномоченное лицо регистратора – Марусина Дарья Владимировна.

Повестка дня 

внеочередного общего собрания акционеров:

1. Досрочное прекращение полномочий Председателя Правления КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» 

(ОАО).

2. Образование единоличного исполнительного органа КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (ОАО) 

(избрание Председателя Правления КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (ОАО)).

3. Приведение наименования КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» открытого 

акционерного общества в соответствие с нормами Гражданского кодекса Российской Феде-

рации.

4. Утверждение Устава КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.

5. Вступление в ассоциацию – «Национальная фондовая ассоциация» (саморегулируемая 

некоммерческая организация).

6. Утверждение внутренних документов КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

6.1. Утверждение Положения об общем собрании акционеров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) 

в новой редакции.

6.2. Утверждение Положения о Совете директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой 

редакции.

6.3. Утверждение Положения о Правлении КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.

Итоги определения кворума и голосования по вопросам повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на уча-

стие в Общем собрании:

1. По первому вопросу: 1 233 333 193 голоса.

2. По второму вопросу: 1 233 333 193 голоса.

3. По третьему вопросу: 1 233 333 193 голоса.

4. По четвертому вопросу: 1 233 333 193 голоса.

5. По пятому вопросу: 1 233 333 193 голоса.

6. По шестому вопросу: 6.1. 1 233 333 193 голоса.

 6.2. 1 233 333 193 голоса.

 6.3. 1 233 333 193 голоса.

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества по каждому вопросу повестки 

дня Общего собрания, определенное с учетом положений п.4.20 Положения о дополнительных 

требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров 

1. По первому вопросу: 1 233 333 193 голоса.

2. По второму вопросу: 1 233 333 193 голоса.

3. По третьему вопросу: 1 233 333 193 голоса.

4. По четвертому вопросу: 1 233 333 193 голоса.

5. По пятому вопросу: 1 233 333 193 голоса.

6. По шестому вопросу: 6.1. 1 233 333 193 голоса.

 6.2. 1 233 333 193 голоса.

 6.3. 1 233 333 193 голоса.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Общем собрании:

1. По первому вопросу: 705 212 078 голосов – 57,179%. Кворум имеется.

2. По второму вопросу: 705 212 078 голосов – 57,179%. Кворум имеется.

3. По третьему вопросу: 705 212 078 голосов – 57,179%. Кворум имеется.

4. По четвертому вопросу: 705 212 078 голосов – 57,179%. Кворум имеется.

5. По пятому вопросу: 705 212 078 голосов – 57,179%. Кворум имеется.

6. По шестому вопросу:  6.1. 705 212 078 голосов – 57,179%. Кворум имеется.

 6.2. 705 212 078 голосов – 57,179%. Кворум имеется.

 6.3. 705 212 078 голосов – 57,179%. Кворум имеется.

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования:

1. По первому вопросу: «ЗА» – 705 212 078 голосов (100%), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0%), 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 0 голосов (0%).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с при-

знанием бюллетеней недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Поло-

жением о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 

собрания акционеров – 0 (0%).

2. По второму вопросу: «ЗА» – 705 212 078 голосов (100%), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0%), 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 0 голосов (0%).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с при-

знанием бюллетеней недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Поло-

жением о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 

собрания акционеров – 0 (0%).

3. По третьему вопросу: «ЗА» – 705 212 078 голосов (100%), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0%), 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 0 голосов (0%).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с при-

знанием бюллетеней недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Поло-

жением о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 

собрания акционеров – 0 (0%).

4. По четвертому вопросу: «ЗА» – 705 212 078 голосов (100%), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0%), 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 0 голосов (0%).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с при-

знанием бюллетеней недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Поло-

жением о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 

собрания акционеров – 0 (0%).

5. По пятому вопросу: «ЗА» – 705 212 078 голосов (100%), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0%), 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 0 голосов (0%).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с при-

знанием бюллетеней недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Поло-

жением о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 

собрания акционеров – 0 (0%).

6. По шестому вопросу: 6.1. «ЗА» – 705 212 078 голосов (100%), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0%), 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 0 голосов (0%).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с при-

знанием бюллетеней недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Поло-

жением о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 

собрания акционеров – 0 (0%).

6.2. «ЗА» – 705 212 078 голосов (100%), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0%), «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 

0 голосов (0%).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с при-

знанием бюллетеней недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Поло-

жением о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 

собрания акционеров – 0 (0%).

6.3. «ЗА» – 705 212 078 голосов (100%), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0%), «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 

0 голосов (0%).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с при-

знанием бюллетеней недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Поло-

жением о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 

собрания акционеров – 0 (0%).

Решения, принятые Общим собранием по вопросам повестки дня:

1. По первому вопросу принято решение: Досрочно прекратить полномочия Председателя 

Правления КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (ОАО) Пономарева Юрия Валентиновича 1 февраля 2016 

года.

2. По второму вопросу принято решение: Избрать Председателем Правления КБ «ЭНЕРГО-

ТРАНСБАНК» (ОАО) Соловьева Сергея Павловича. Дата начала осуществления Соловьевым 

Сергеем Павловичем полномочий Председателя Правления Банка – 2 февраля 2016 года. 

3. По третьему вопросу принято решение: Привести наименование КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА 

«ЭНЕРГОТРАНСБАНК» открытого акционерного общества в соответствие с нормами Гражданского 

кодекса Российской Федерации. Утвердить фирменное полное и сокращенное наименование:

полное фирменное наименование Банка: КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» 

акционерное общество, на английском языке: COMMERCIAL BANK «ENERGOTRANSBANK» 

joint-stock company; 

сокращенное фирменное наименование Банка: КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО), на английском 

языке: CB «ENERGOTRANSBANK» (JSC).

4. По четвертому вопросу принято решение: Утвердить Устав КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА 

«ЭНЕРГОТРАНСБАНК» акционерного общества (КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)) в новой редакции. 

Уполномочить на подписание ходатайства о государственной регистрации Устава КБ «ЭНЕРГО-

ТРАНСБАНК» (АО), текста Устава КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции, а также иных 

документов, необходимых для государственной регистрации Устава КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» 

(АО) в новой редакции, Первого Заместителя Председателя Правления Банка Соловьева 

Сергея Павловича.

5. По пятому вопросу принято решение: Вступить в члены (стать участником) ассоциации – 

«Национальной фондовой ассоциации» (саморегулируемая некоммерческая организация).

6. По шестому вопросу принято решение: 

6.1. Утвердить Положение об общем собрании акционеров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) 

в новой редакции.

6.2. Утвердить Положения о Совете Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой 

редакции. 

6.3. Утвердить Положение о Правлении КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в новой редакции.

Настоящий Отчет об итогах голосования составлен «17» декабря 2015 г. 

Председатель собрания   С.П. Соловьев

 подпись

Секретарь собрания  И.В. Морякин

 подпись
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В Египте завершена реставрация 
знаменитой погребальной маски Тутанхамона. 

Бороду фараона откололи при ремонте освещения в зале

Эльдар Рязанов и другие старики-разбойники
Пышно хоронить наших киноклассиков мы умеем, а с уважением относиться к их творчеству так и не научились...

манере снял пророческий, 

как выяснилось, фильм «Ста-

рики-разбойники». Там тоже 

полные сил пенсионеры мая-

лись, не зная, куда приложить 

свои мозги и руки. Вот в таком 

положении одинокого «стари-

ка-разбойника» оказался на 

старости лет и сам режиссер.

Впрочем, почему одиноко-

го? Разве не схожие испыта-

ния выпали на долю другого 

нашего классика, к счастью, 

ныне здравствующего – Мар-

лена Хуциева? Еще в 2003 году 

он запустился с фильмом «Не-

вечерняя», рассказывающем 

о встречах двух гениев русской 

и мировой литературы – Льва 

Толстого и Антона Чехова. Ког-

да режиссер снял и смонтиро-

вал примерно 80% материа-

ла, деньги закончились. Для 

того чтобы завершить фильм, 

нужно было еще примерно 1,5 

млн долларов. Сущие крохи по 

сравнению с 50-миллионны-

ми бюджетами иных наших 

не самых удачных и насквозь 

убыточных фильмов. Но эти 

крохи режиссер так и не смог 

выпросить у Минкультуры.

В итоге картина останови-

лась на долгие годы. Я видел 

отснятый материал – он бли-

зок к гениальному. И это не 

только мое мнение, а всех, кто 

смог увидеть незаконченный 

фильм мастера. На фестивалях 

и спецпоказах его посмотрели 

уже тысячи людей. Среди зри-

телей не оказалось только тех, 

от кого зависит распределение 

бюджетных денег. К счастью 

для Хуциева, нашелся меценат, 

который благодаря прессе уз-

нал об этой позорной ситуации 

и недавно выделил 90-летнему 

режиссеру недостающую сум-

му. И если позволит здоровье, 

Марлен Мартынович в скором 

времени закончит фильм. Но 

надо ли было целое десятиле-

тие, по сути, издеваться над 

великим кинорежиссером? 

Неуже ли своими фильмами 

«Два Федора», «Весна на Зареч-

ной улице», «Мне двадцать лет», 

«Был месяц май», «Июльский 

дождь», которые в свое время 

так трудно прорывались через 

цензурные рогатки, Хуциев не 

заслужил нашей признатель-

ности и благодарной любви? 

Не заслужил права закончить 

новый фильм?

А в какую унизительную си-

туацию попал – уже посмерт но 

– отважный фронтовик и пре-

красный режиссер Петр То-

доровский, которого коллеги 

называли не иначе как «солнце 

нашего кино». Скромнейшего 

Петра Ефимовича похорони-

ли с подобающими почестями, 

но вслед за тем чиновники 

Минкультуры вернули вдове 

классика Мире Тодоровской 

последний сценарий ее покой-

ного мужа «Встречи на Эльбе» 

с издевательской формулиров-

кой: дескать, «не соответствует 

исторической правде». И это 

было сказано о сценарии, кото-

рый Петр Ефимович, по сути, 

списал со своей собственной 

судьбы, когда в 1945-м был ко-

мендантом небольшого немец-

кого городка близ Берлина...

Поняв свою оплошность, 

чиновники стали изобретать 

другие, более изощренные 

формы борьбы с беззащит-

ным классиком и его вдовой. 

В итоге этих издевательств 

Мира Григорьевна продала 

свою квартиру и сняла фильм 

на собственные деньги. Он 

был показан на фестивале в 

Выборге, на него взволнован-

но откликнулась пресса. Но 

никому из руководителей на-

шего кино не пришла в голову 

мысль хотя бы задним числом 

извиниться перед вдовой и под-

держать фильм в прокате. Они 

сделали вид, что такого фильма 

просто нет. Боюсь, в этой ситу-

ации принципиально важная 

для нашего кино картина, рас-

сказывающая об общей борьбе 

американского и русского на-

родов против нацизма, едва ро-

дившись, канет в черную дыру 

забвения.

Я рассказал лишь о трех 

вопиющих случаях неува-

жительного, если не прене-

брежительного отношения 

к мастерам нашего кино. На 

самом деле это не случаи – это 

система! Уже более 10 лет не 

снимает кино выдающийся 

кинорежиссер Вадим Абдра-

шитов – тот самый, что по-

дарил нам «Парад планет», 

«Плюмбум», «Время танцо-

ра». Мастер уникального ко-

медийного дарования Вла-

димир Меньшов после того, 

как из-за нехватки денег был 

остановлен его фильм «Боль-

шой вальс», целиком пере-

ключился на актерскую де-

ятельность. Аниматор Гарри 

Бардин, обладатель «Золотой 

пальмовой ветви» Каннского 

фестиваля и пятикратный 

лауреат «Ники», отчаявшись 

получить поддержку от Ми-

нистерства культуры, свои по-

следние фильмы снимает на 

народные деньги. С большим 

трудом пробивает новые про-

екты создатель «Ассы» Сергей 

Соловьев – его фильмы «Мета-

физика любви» о взаимоотно-

шениях Тургенева и Полины 

Виардо и экранизация чехов-

ского «Иванова» уже никогда 

не будут реализованы…

На все мои инвективы чи-

новники могут возразить: 

наша индустрия нуждается 

в обновлении крови, надо да-

вать дорогу молодым, а вете-

раны свое уже сняли и могут 

терпеливо постоять в сторон-

ке. А что касается Рязанова, то 

он, дескать, вообще в послед-

ние годы уже трудно ходил, 

плохо видел – о каком кино 

может идти речь?

Знаете, я совсем не против 

молодежи. И вместе со всеми 

радуюсь, что каждый год при-

мерно треть фильмов делают 

у нас дебютанты. Но я знаю и 

то, что свои самые великие 

фильмы – «Тристана», «Скром-

ное обаяние буржуазии», 

«Этот смутный объект жела-

ния» – Луис Бунюэль снял по-

сле 70 лет. А знаменитый пор-

тугальский режиссер Мануэл 

де Оливейра, умерший в воз-

расте 106 лет, снимал кино 

буквально до своего смертного 

часа. Свою «Золотую пальмо-

вую ветвь» в Каннах он полу-

чил в 100 лет. А затем сделал 

еще три картины…

А что касается слабого здо-

ровья Рязанова, то я в этой 

связи только напомню, что 

свой последний фильм вели-

кий итальянский режиссер 

Антониони задумал… в инва-

лидной коляске. После пере-

несенного инсульта он был на-

половину парализован, не мог 

говорить. Но хотел достойно 

завершить свой путь. И тогда, 

преклоняясь перед вкладом 

мастера в европейское кино, 

перед его несокрушимой во-

лей, которая не была парали-

зована болезнью, ему помог 

снять фильм «За облаками» 

его коллега и последователь, 

немецкий режиссер Вим Вен-

дерс. По-моему, это прекрас-

ный пример того, как и нам 

следовало бы относиться к сво-

им национальным гениям. Т

•МОТОР!•

Недавно на 89-м году жизни от 

нас ушел выдающийся киноре-

жиссер, любимец нескольких 

поколений зрителей Эльдар 

Рязанов. Природа щедро от-

мерила ему таланта, здоровья, 

витальной энергии. В самый 

канун своего 80-летия Эльдар 

Александрович один за дру-

гим поставил два больших, 

сложных фильма – «Андерсен. 

Жизнь без любви», ставший, 

я считаю, еще одним его ше-

девром, и «Карнавальная ночь 

– 2», которая вышла на теле-

экраны ровно 50 лет спустя по-

сле первой «Карнавальной но-

чи», что само по себе достойно 

быть увековеченным в Книге 

рекордов Гиннесса. А дальше в 

творческой судьбе режиссера 

наступила тишина…

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Р
язанов ждал звонков от про-

дюсеров, чиновников Мин-

культуры, руководителей 

Фонда кино. Тем более что 

у Эльдара Александровича 

на столе лежал новый сценарий, 

с которым он был готов хоть завт-

ра запуститься в производство. 

Но звонков не последовало. А ему 

самому в его возрасте и статусе 

ходить с протянутой рукой по 

офисам чиновников и банкиров 

было, разумеется, не с руки. Ког-

да страна праздновала 85-летие 

Рязанова, его пригласили на Пер-

вый канал. И он с нескрываемой 

горечью, переходящей в ярость, 

говорил о том, что руководители 

нашего кино вычеркнули его имя 

из всех списков. И все, что он мо-

жет сделать в этой ситуации, – это 

ответить им тем же: вычеркнуть 

их из своего сердца.

Последние годы жизни кроме 

неизбежных физических боля-

чек были, конечно, отравлены 

у Эльдара Александровича еще 

и тяжелыми душевными пережи-

ваниями. Его отторгли от кино, 

от дела всей его жизни, хотя он 

еще чувствовал в себе немалый 

творческий потенциал. Об этой 

ситуации, кстати, он в свое вре-

мя в присущей ему комедийной 

«Когда я не пою, я такая же, как вы»
•НАЧИСТОТУ•

На новом диске Лары Фаби-

ан – снова песни с «русским 

следом». В начале 90-х ее «Je 

t’aime» заставила говорить о 

ярко вспыхнувшей новой звез-

де. Страстный до отчаяния го-

лос, весь спектр чувств, от тон-

чайшей нежности до горячей 

мольбы – такой предстала она 

в своих первых альбомах. За-

тем удививший многих поворот 

к русской теме в видеофильме 

«Мадемуазель Живаго» на 

песни Игоря Крутого. Хотя чему 

удивляться, если даже самим 

именем она обязана героине 

романа Пастернака? Точнее, 

фильма, поразившего ее роди-

телей… И вот выходит новый 

аудиоальбом «Моя жизнь – в 

твоей», ставший поводом для 

разговора с корреспондентом 

«Труда».

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

– Этот альбом мы написали вме-

сте с музыкантом Давидом Гате-

ньо и автором текстов Элоди Эм, 

известной во Франции актрисой. 

На нем также присутствуют две 

песни Игоря Крутого. Думаю, за-

главная песня передает общее 

настроение альбома, который я 

написала как признание в люб-

ви. Тут есть песни-обращения 

к моему мужу, дочери, к моей 

лучшей подруге и моим близ-

ким. Альбом очень личный, но 

эти признания в любви каждый 

слушатель может адресовать и 

своим близким.

– Перед записью диска вы ис-
пытали серь езные проблемы 
со слухом...

– Да, произошел несчастный слу-

чай. В течение года я проходила 

лечение. И теперь это только пло-

хое воспоминание.

– Ваш предыдущий альбом 
«Мадемуазель Живаго» был 
видеофильмом и, насколько 
я знаю, имел успех. Почему на 
этот раз решили вернуться к 
формату аудиодиска?
– Проект «Мадемуазель Жива-

го» был потрясающим опытом. 

И, возможно, я когда-нибудь 

вернусь к кино. Но прежде всего 

я певица, и главным средством 

выражения для меня остаются 

музыка и слова. Кстати, уже выш-

ли два клипа на песни из альбома 

«Моя жизнь – в твоей», за ними 

последуют и другие.

– В том фильме вам довелось 
сыграть и жертву военного 
конфликта, и узницу концла-
геря. А какой героиней вы еще 
не побывали, но очень хочется?
– До «Мадемуазель Живаго» я 

уже снималась в американском 

фильме «Любимчик» о жизни 

композитора Коула Портера, где 

играла певицу. После этого посту-

пило несколько приглашений, и 

все на аналогичную роль. А мне 

хотелось бы разнообразия. Так что 

жду интересного и неожиданного 

предложения.

– Вам знакомо современное 
русское кино? Например, «Ле-
виафан» Андрея Звягинцева 
или «Чайки» Эллы Манжее-
вой, имевшие международный 
успех?
– Я видела старые советские филь-

мы – «Цирк», «Волга-Волга», «Ве-

селые ребята», несколько филь-

мов Тарковского… Смотрела и 

«Левиафан» – очень мрачная, но 

сильная картина. Не знаю, на-

сколько правдиво в ней описана 

Россия, но она заставляет заду-

маться над тем, что происходит 

в обществе. Эта картина удиви-

тельным образом подмечает хо-

рошее в отрицательных героях 

и плохое в положительных. На 

всем протяжении фильма вы за-

даетесь вопросом, что же движет 

персонажами.

– В последнее время людей 
французской культуры тянет 
в Россию: вас, Фанни Ардан, 
Жерара Депардье (они с Ар-
дан сыграли у нас недавно 
пьесу «Музыка двоих»)... 
Почему?
– Меня это не удивляет. Меж-

ду Россией и Францией всегда 

была тесная связь. А глобали-

зация помогла стереть грани-

цы между странами. Благо-

даря соцсетям мы напрямую 

общаемся с поклонниками из 

разных стран.

– Помните ли вы свой первый 
приезд в нашу страну? Что тог-
да оказалось в точности таким, 
каким вы это себе представля-
ли, а что совершенно не совпа-
ло с ожиданиями?
– Мой первый концерт в Москов-

ском международном Доме му-

зыки состоялся в 2004-м. Надо 

же, так давно, а кажется – вче-

ра... Я ехала в Россию с открытым 

сердцем, без предрассудков, го-

товая к открытиям. И нисколько 

не была разочарована. Увидела 

многие города в России – от Ар-

хангельска до Красноярска. Не 

хочу говорить об экзотике – здесь 

нечто другое. Каждое место было 

в чем-то особенным, а един-

Вопиющие случаи 
пренебрежительного 
отношения к мастерам 
нашего кино – на самом 
деле система

Эльдар Рязанов и Петр 

Тодоровский во время 

совместного выступления, 

2007 год.

В 106 лет – 
до своего смертного часа – 
снимал кино знаменитый 
португальский режиссер 
Мануэл де ОливейраФ
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ственное, чем все они походили 

друг на друга, – это потрясающе 

теплый прием публики.

– Может быть, вы созрели для 
выступления на оперной сцене?
– Мне очень нравится опера. 

Видимо, мои итальянские кор-

ни дают о себе знать: Италия 

ведь родина оперы и величай-

ших оперных композиторов 

– Верди, Пуччини… На одном 

из своих концертов я 

ис по л н и ла ари ю 

«Addio del passato» 

из «Травиаты». 

Но это еще 

не делает 

меня опер-

ной певицей. 

Все-таки у меня 

совсем другое на-

правление.

– Вы больше севе-
рянка или южан-
ка? Бельгийская 
кровь со стороны 
отца, итальянская 
от матери – какая 
сильнее?
– Дело не только в 

крови. У каждого 

человека есть вы-

бор: места, которые 

посещает, людей, с 

которыми общает-

ся, земли, на которой живет. 

Все это и делает его тем, кто он 

есть. И публика принимает тебя 

именно такой. Дело не в темпе-

раменте, а в искренности. Это 

то, что люди ценят более всего. 

Когда я пою «Je t ’aime», я де-

люсь чувством, переживания-

ми, любовью. И однажды мои 

поклонники подготовили мне 

сюрприз  – сговорились петь «Je 

t’aime» хором, прежде чем начну 

петь я. У меня не было слов! Я 

застыла пораженная и не могла 

скрыть эмоции.

– А ваша красота вам всегда 
помогает? Или бывало, что 
мешала? Допустим, войти в 
образ обычной женщины... У 
нас в России говорят: не родись 
красивой, а родись счастливой. 
А возможно ли совместить одно 
с другим?
– Ну, во-первых, спасибо за ком-

плимент. Но я на самом деле 

такая же, как все: после работы 

спешу домой, чтобы провести 

время с мужем и дочерью. Мы 

вместе готовим ужин и обсужда-

ем, как прошел день. В выходные 

любим пригласить к себе друзей. 

Вполне обычная жизнь, вполне 

обычная женщина. На моем но-

вом альбоме есть даже песня об 

этом: «Когда я не пою, я такая же, 

как вы, я такая, какая есть: жена, 

мать – женщина должна уметь 

играть все роли».

– Ваша дочь проявляет интерес 
к музыке?
– Лу уже восемь лет, но этого еще 

недостаточно, чтобы понять свое 

призвание. Не смейтесь, но ей 

очень нравится гастрономия, 

она любит готовить. А к пению 

пока холодна. Как у вас говорят, 

поживем – увидим! Т
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400 млн рублей
составит дефицит бюджета 

Российского футбольного союза на 2016 год

Тренер английского «Челси» Жозе Моуриньо 
отправлен в отставку. За досрочное расторжение контракта клуб Романа Абрамовича выплатит 

Особенному неустойку в 12 миллионов фунтов

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

– Федор Филиппович, как и где вы собира-
етесь отмечать предстоящие праздники? 
– Новый год и Рождество планирую встретить 

в Альпах, а возможно – в воздухе над Альпа-

ми. Вместе с моим учителем по аэронавтике, 

которого зовут Вилли, мы будем лететь из 

Германии в Италию на высоте 5500 метров. 

Перед большим перелетом, к которому я сей-

час готовлюсь, нужно учиться многим пре-

мудростям, совершенствоваться. Например, 

правильно дышать кислородом. 

– И сколько дней будет длиться полет?
– Ориентировочно 22 часа. Но возможно, не-

сколько дней придется ждать нужной погоды 

и нужного ветра. 

– А путешествовать в пост накануне Рож-
дества не грех?
– Богу можно молиться везде – в шахте, 

в небе, в открытом море. Почему у вас та-

кой стереотип, что священник может быть 

в праздник только с бабушками в церкви? 

Он должен быть там, где люди. К примеру, 

сейчас наши летчики летают над Сирией, 

у них опасная работа. А кто-то во время ве-

ликих праздников находится на кораблях, 

на электростанциях. Вот сейчас я молюсь за 

дальнобойщиков – за тех, кто в пути и кто на 

трассе бастует. 

– Вам на днях исполнилось 64 года. Вы еще 
не думали, когда завершите свои путеше-
ствия, связанные с огромным напряжени-
ем сил и риском? 
– Пока не представляю оседлую жизнь. К 

тому же в своем возрасте я продолжаю не 

только работать, но и напряженно учиться. 

К примеру, воздухоплавание оказалось столь 

сложной наукой, что мне приходится теорию 

и практику изучать сутками.

– Кстати, в одних СМИ пишут, что вы по-
летите на воздушном шаре, в других – на 
гелиевом.
– У меня несколько воздушных шаров, разных 

по классу. Гелиевые, тепловые и комбиниро-

ванные – гелиево-тепловые. Тот, на котором 

я полечу из Боровска в Крещенский вечер, 

Федора Конюхова не смогут остановить ни санкции, ни кризис

«Политикам с путешественниками не по пути»

– российского производства. Он тепловой, 

на нем я полечу в стратосферу. Объем это-

го шара – 75 тысяч кубов. В Боровске я со-

бираюсь побить мировой рекорд высоты, 

который сейчас составляет 21,5 км. Другой 

рекорд, по продолжительности полета, 

который сейчас составляет 29 часов, я по-

стараюсь побить в Туле в феврале на шаре 

объемом в 34 тысячи кубометров. А с Се-

верного полюса до Якутии я полечу на шаре 

объемом 10 тысяч кубометров. Все три шара 

делаются в России. 

– А иностранные будете использовать?
– На комбинированном с объемом 15 ты-

сяч кубометров я полечу вокруг света. Его 

делают в Англии. Но вовсе не потому, что 

российские технологии меня не устраивают. 

Просто конструкции, подобные этой, еди-

ничные – их всего было изготовлено лишь 

несколько экземпляров в мире. 

– Вашему сотрудничеству с британцами 
не мешают антироссийские санкции?
– Нет. И я, и мои британские партнеры – люди, 

далекие от политики. Мы ближе к романтике. 

Те, кто восходит на Эверест, ныряет в Мари-

анскую впадину, летает или плывет вокруг 

света, взрывать себе подобных не будет. Ро-

мантика и агрессия – вещи несовместимые. 

Я под первооткрывателями подразумеваю не 

тех, кто просто ищет острых ощущений, а кто 

старается заглянуть в новое и ранее неизве-

данное. Сюда можно отнести изобретателей 

новых технологий, светочей современной 

науки... Помню, я был в Сомали. Красивая 

страна, красивая природа, добрые люди. А 

во что эту страну сейчас превратили? И во 

всем виноваты политики. Путешественни-

кам с такими политиками не по пути.

– Но ведь геополитика может внести в 
ваши планы неожиданные коррективы, 
не так ли? 
– Как бы все ни повернулось, я без дела не 

останусь. Свои походы планирую на годы 

вперед, чтобы был запас во времени для по-

лучения виз и официальных разрешений, 

для приобретения оборудования, инвен-

таря и аппаратуры, для освоения навыков 

работы с этой аппаратурой. Иногда планы 

значительно корректируются по срокам. 

И у  меня всегда есть запасной вариант. В 

том числе и экспедиции по родной стране. 

Россия велика и разнообразна, ей всегда есть 

что предложить путешественникам-экстре-

малам. В конце февраля я отправлюсь на 

собачьих упряжках от Петрозаводска до Ар-

хангельска. Компанию мне составит Виктор 

Симонов, с которым я уже путешествовал в 

Арктике. И некоторые собаки тоже будут 

из числа хороших знакомых. Мы пройдем 

через старинные села поморов, в том числе и 

через Конюховку, откуда родом мои предки 

по отцовской линии. Там недалеко находит-

ся и Конюховская губа – на севере губами 

называют узкие заливы. 

В канун Нового года я каждому читате-

лю «Труда» желаю в 2016-м взойти на свой 

духовный Эверест. Миллионам стать про-

фессиональными путешественниками 

невозможно. Но у каждого человека есть 

свои таланты, профессия, увлечения. Же-

лаю добиться максимального успеха в том 

деле, которое вы выбрали себе по сердцу и 

по душе. Всем хорошего здоровья! И любви 

к ближним. Т

•ЕВРО-2016•

На этой неделе стартовал по-

следний этап продажи билетов 

на чемпионат Европы по футбо-

лу, который пройдет будущим 

летом во Франции. Сборная 

России сыграет на групповом 

этапе с Англией, Словакией и 

Уэльсом. И вот вам шпаргалка 

для болельщика: как самолич-

но поддержать сборную России 

на чемпионате Европы по фут-

болу во Франции.

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Всего на 51 матч Евро-2016 выпу-

щено 2,5 млн билетов. 700 тысяч 

из них отошли спонсорам и офи-

циальным гостям, еще 1 млн был 

распродан «вслепую» летом, ког-

да состав команд-участниц еще не 

был известен. Теперь оставшиеся 

800 тысяч билетов распределены 

между болельщиками каждой из 

24 сборных, получивших путевку 

на чемпионат.

То есть попасть на матч, к при-

меру, Бельгии и Италии уже не 

так просто: обладатели россий-

ских паспортов и видов на жи-

тельство могут претендовать 

на игры сборной России. УЕФА 

изменил порядок распростране-

ния билетов: если в предыдущие 

годы их можно было приобрести 

в Российском футбольном со-

юзе и у местных турагентов, то 

теперь остался только один ис-

точник распространения – пор-

тал EURO2016.com. Чтобы подать 

заявку на покупку билета, нужно 

зарегистрироваться на этом сай-

те и заполнить специальную фор-

му, указав желаемый тип билета.

Есть два варианта: билеты на 

отдельные матчи и пакет «Следуй 

за командой» («Follow My Team»). 

Последний даст возможность на-

блюдать за всеми матчами сбор-

ной России на турнире до указан-

ной вами стадии. Так что, если 

верите в успешное выступление 

команды Леонида Слуцкого, мо-

жете указать хоть финал. В таком 

случае вместо билетов на матчи 

плей-офф вы приобретете вауче-

ры. Если сборная России прохо-

дит в 1/8 финала и далее, то перед 

каждым матчем необходимо 

будет обменять их на билеты в 

пунктах обмена в принимающем 

городе. Если же команда покинет 

турнир, то ваучер не обменяют, 

а вместо этого вернут деньги за 

него по окончании Евро.

Один заказчик может претен-

довать на четыре разовых биле-

та на каждый матч или четыре 

«командных» пакета. Эти места 

будут расположены на трибунах 

рядом. Кстати, конкретное место 

в заявке не обозначается – только 

одна из четырех категорий. Пер-

вая категория – это места на боко-

вых трибунах, вторая – по углам 

арены, третья – за воротами на 

комфортной высоте, четвертая – 

за воротами в первых рядах или на 

галерке. Если в вашей компании 

больше чем четыре человека, то в 

каждой из заявок нужно указать 

групповой номер (Support ID): со-

впадающим номерам УЕФА поста-

рается подобрать соседние места. 

На матчи можно брать детей лю-

бого возраста (скидок на них не 

предоставляется), но сам заказ-

чик должен быть старше 18 лет.

Теперь о ценах. Посещение мат-

ча групповой стадии в зависимо-

сти от категории обойдется в 25, 

55, 105 или 145 евро. В пакетах до-

ступны только первая или третья 

категории: на групповой этап па-

кет будет стоить 165 или 435 евро. 

На четыре игры (с матчем 1/8 фи-

нала) – 220 или 580 евро, на пять 

Увидеть Париж и поболеть

(с четвертьфина-

лом) – 305 или 775 

евро. На дальнейшее 

замахиваться не будем. 

Отметим: билеты на Евро-2016 

гораздо дешевле, чем на ЧМ-2014 

в Бразилии (там цены начинались 

от 90 долларов за штуку на самых 

скромных местах), но дороже, чем 

на Евро-2012 в Польше и на Укра-

ине (к примеру, на финал тогда 

можно было попасть за 50–600 

евро вместо нынешних 85–895).

Прием заказов прекращается в 

14.00 по московскому времени 18 

января. Важно: помимо личных 

данных вы указываете и номер 

банковской карты MasterCard 

или Visa, срок действия которой 

истекает не позже 31 августа 2016 

года. Если вашу заявку одобрят 

(об этом сообщат до 1 марта, от-

слеживать ее статус можно на 

том же портале), необходимая 

для покупки сумма будет списана 

со счета. Если ее там не окажется 

либо банк заблокирует платеж 

(к примеру, будет превышен ли-

мит перевода средств), то билеты 

отойдут другому заявителю, и 

второго шанса у вас не будет, так 

что УЕФА рекомендует держать 

этот вопрос на контроле.

Тем, кто все сделал правиль-

но, до конца мая билеты доставят 

по адресу, указанному в заявке 

(стоимость доставки в Россию – 

15 евро). Берегите квитки: если 

надписи где-либо станут нераз-

борчивыми, на стадион вас могут 

не пустить. А уж если доку-

мент потеряется, пиши 

пропало: дубликат не 

выдадут!

Но гла вн ые 

волнения – это 

традиционная 

лотерея биле-

тов. Каков будет 

конкурс на одно 

место, сказать 

сложно. Но обра-

тите внимание: по 

каждому матчу разы-

грывается своя лотерея. То 

есть если вы закажете разовые 

билеты на три матча группового 

этапа вместо единого пакета, то 

шансы попасть на трибуны Евро-

2016 вырастут ровно в три раза.

Если планы на лето внезапно 

изменятся, то перепродать билет 

можно будет в течение марта на 

том же портале. А проигравшие в 

лотерее могут попытать счастья 

в системе перепродаж: отслежи-

вать всплывающие билеты при-

дется днем и ночью, поскольку 

их сметают в считаные минуты. 

Перепродажи будут осущест-

вляться по себестоимости, если 

не считать комиссионного сбора 

(32 евро в 2012 году).

Есть, впрочем, еще один ва-

риант: приобретать билеты у 

сторонних агентов. Уже сейчас 

в Сети можно найти соответ-

ствующие предложения. Самые 

дешевые места на матч Россия – 

Англия стоят 30 тысяч рублей. 

Теоретически билеты на Евро-

2016 именные, однако при входе 

на стадион данные в паспорте и на 

пропуске обычно не сличают. По-

требовать носить с собой паспорт 

УЕФА не может. Другое дело, что 

купленный на стороне билет мо-

жет оказаться поддельным, что 

уже не раз бывало.

Что же касается бытовой сто-

роны поездки, то здесь варианты 

могут быть самыми разными. 

Матч россиян с Англией пройдет 

11 июня в Марселе, со Словакией 

– 15 июня в Лилле, с Уэльсом – 20 

июня в Тулузе. Прикинем стан-

дартный маршрут болельщика 

нашей сборной. Авиаперелет из 

Москвы в Марсель 10 июня с пере-

садкой – 190 евро. Что от Марселя 

до Лилля, что от Лилля до Тулузы 

– по тысяче километров. Путеше-

ствия на быстрых поездах TGV 

(5–6 часов в пути) обойдутся 

минимум в 180 евро, столько же 

будет стоить аренда автомобиля 

на пятидневный срок. Пользуясь 

сервисом Blablacar, скостить затра-

ты на передвижение по Франции 

можно от силы до 100 евро. «Хип-

стерские» сервисы помогут сэко-

номить и по части проживания, 

стоимость которого в обычных 

отелях во Франции высока. Так, 

четыре ночи в Марселе (номер на 

одного) обойдутся в 250 евро, три 

ночи в дорогом Лилле – 400 евро, 

четыре ночи в Тулузе – 250 евро. 

Итого: 900. В то же время сервис 

Airbnb (посуточная аренда жилья 

у хозяев) позволяет на эти же дни 

снять комнату в Марселе за 70 

евро, в Лилле – за 105, в Тулузе – 

за 75. Итого: 240. Возвращение из 

Тулузы в Москву 21 июня – те же 

190 евро. Вот и считайте.

Время трудное, лишних денег 

ни у кого нет. Но что-то мне под-

сказывает, что наша сборная во 

Франции без зрительской под-

держки не останется. Т

План кругосветного перелета на воздушном шаре.

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Уходящий год принес любителям путешествовать в основном 

отрицательные эмоции. На то были и экономические, и политиче-

ские причины. Но что делать тем, кто не представляет жизни без 

движения? С таким вопросом мы обратились к главному россий-

скому путешественнику. 

Билет на матч открытия чемпиона Европы по футболу 2016 года.
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165–435
евро стоит пакет билетов на 
три матча группового этапа 
с участием сборной России. 
Дальше – больше!

«В канун 
Нового года 
я каждому 
читателю 
«Труда» 
желаю 
в 2016-м
взойти 
на свой 
духовный 
Эверест»
Федор Конюхов
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счастливилось приобрести на торгах аук-

ционного дома Christie’s в июне 2011 года.

Благодаря сотрудничеству разных му-

зеев на выставке удалось собрать парад-

ные портреты семьи, подруг, придворного 

окружения. А еще графические листы с 

жанровыми сценами, документы и пред-

меты быта реальной княгини Голицыной и 

подлинные театральные раритеты с самых 

ранних постановок оперы Чайковского. 

Призрак Пиковой дамы вновь явился в 

покоях Шереметевского дворца и почув-

ствовал себя здесь как дома. 

«Почти вся знать была ей родственная 

по крови или по бракам. Императоры вы-

сказывали ей любовь почти сыновнюю. В 

городе она властвовала какою-то всеми 

признанною безусловной властью. После 

представления ко двору каждую молодую 

девушку везли к ней на поклон; гвардей-

ский офицер, только надевший эполеты, 

являлся к ней, как к главнокомандующе-

му», – рассказывал о Голицыной совре-

менник. А Пушкин писал в 1834 году: «...

При дворе нашли сходство между старой 

графиней и княгиней Натальей Петровной 

и, кажется, не сердятся». 

Согласно легенде, внучатый племян-

ник Голицыной князь С.Г. Голицын-Фирс 

рассказал Пушкину, как он однажды про-

игрался в карты и в отчаянье бросился 

к тетке с мольбой о помощи. Та, хоть и 

была сказочно богата, денег не дала, зато 

поделилась с племянником тайной трех 

карт. Которую, в свою очередь, поведал 

ей знаменитый французский авантюрист 

граф Сер-Жермен. Да, именно те самые 

карты: тройка, семерка, туз! Окрыленный 

тайным знанием, князь тут же отыгрался. 

Портрет Сен-Жермена тоже можно уви-

деть на выставке. Довольно заурядной 

внешности, скажу я вам, был этот маг и 

волшебник. С другой стороны, зачем ему 

красота при таких-то талантах?

А вот колоритный образ независимой, 

властной и суровой la princesse Moustache 

(усатой княгини) запечатлен в живописи 

и графике, мемуарах и художественной 

литературе. Послужив прототипом ста-

рой графини Анны Федотовны в «Пико-

вой даме», Наталья Петровна явилась и 

на театральных подмостках. Дом, где она 

проживала – Малая Морская (или Горо-

ховая) улица, 10, – в истории города так 

и остался «домом Пиковой дамы», возле 

которого мерз несчастный Герман...

«Это большое счастье, когда можно 

посмотреть на артефакты, имеющие от-

ношение ко времени, о котором ты много 

думал и которое ты проживал на сцене», 

– сказал на открытии выставки Николай 

Цискаридзе. В 2001 году он стал первым 

исполнителем партии Германа в балете 

Ролана Пети «Пиковая дама» в Большом 

театре. Так что роковая дама оставила 

большой след и в его жизни.

«Та работа для меня была очень важная, 

– рассказывает прославленный танцовщик, 

ныне возглавляющий Академию русского 

балета им. Вагановой. – Я Ролану сразу ска-

зал: «Вы очень нахальный француз. При-

ехали в Россию, взяли две русские святыни 

– повесть Пушкина и Шестую симфонию 

Чайковского (для балета взята музыка не 

оперы Петра Ильича, а его последней сим-

фонии. – «Труд») и хотите прогреметь. Но 

если у вас не получится, скажут, что не по-

лучилось у великого французского балет-

мейстера, а виноватым будет несчастный 

грузинский мальчик...» Я ходил с книжкой 

каждый день на репетиции, мы очень мно-

го ругались чуть ли не из-за каждого дви-

жения. Я настаивал на том, что здесь будет 

только так, как написал Пушкин, и смысл 

я менять ни в коем случае не буду. Говорил 

ему: «Вы уедете, а бить будут меня». 

Николай Цискаридзе вспомнил о не-

удаче, которая постигла Ролана Пети в 

70-х годах в Париже, когда он ставил этот 

спектакль с Михаилом Барышниковым. 

«И балетмейстер, и исполнитель призна-

ли эту работу неудачной. В любом случае 

права директор Театрального музея Ната-

лья Метелица, когда говорит, что Пиковая 

дама – странная женщина, не очень хочет, 

чтобы с ней вот так запросто заигрывали. 

Алла Демидова мне рассказывала, что, 

когда снимали фильм, она упала, сломала 

руку. Они очень долго снимали ту картину, 

постоянно выбивались из графика из-за 

различных неприятностей. Мне Пиковая 

дама принесла много радости, но заставила 

дорого расплатиться: я получил серьезную 

травму. Демидова мне тогда позвонила и 

сказала: «Колечка, это от Нее тебе привет». 

И все-таки для меня это одно из самых лю-

бимых произведений. Я очень счастлив, 

что благодаря Театральному музею мы в 

очередной раз возвращаемся к личности 

Голицыной и к таким гениям, как Пушкин 

и Чайковский. Наверное, это одно из самых 

петербургских произведений...»

Музейным спектаклем назвала вер-

нисаж в Шереметевском дворце Наталья 

Метелица – не только директор Музея те-

атрального и музыкального искусства, 

но и арт-директор фестиваля «Дягилев. 

Постскриптум». Ну что же, спектакль удал-

ся. Пиковая дама может быть довольна. Т
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ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

Д
очь дипломата, сенатора, сподвиж-

ника Петра I графа Петра Черныше-

ва, Наталья Петровна принадлежала 

к числу самых влиятельных русских 

женщин XVIII–XIX столетий. Фрей-

лина «при дворе пяти императоров», позд-

нее статс-дама и кавалерственная дама 

ордена Святой Екатерины Большого кре-

ста, она была в фаворе и у французской 

королевы Марии-Антуанетты. Так что 

слова «Раз в Шантийи у принца де Конде 

король меня слыхал» – вовсе не выдумка 

оперной героини. 

Вернувшись из охваченной революцией 

Франции, Голицына поселилась именно 

в Шереметевском дворце, где с юности 

бывала у своей подруги фрейлины Анны 

Петровны Шереметевой. И где теперь 

полторы сотни произведений искусства 

из фондов Эрмитажа, Петергофа, Музея 

театрального и музыкального искусства, 

архивов и библиотек Петербурга расска-

зывают о необыкновенной жизни княги-

ни и о ее образах в литературе, музыке, 

театре, живописи.

«Серебро и золото Пиковой дамы» – 

растяжка с названием выставки висит на 

фасаде дворца, где уже четвертый век оби-

тают легенды и тайны этого города. Здесь 

в 1765–1768 годах Наталья Чернышева (с 

1766 года – княгиня Голицына) и Анна Ше-

реметева играли в любительских спекта-

клях, где среди зрителей бывала и сама 

императрица Екатерина II. Отсюда юные 

фрейлины поехали на «придворную кару-

сель», которую на третий год своего цар-

ствования учредила все та же Екатерина 

II, – и выиграли в галантном рыцарском 

турнире. Молодые наездницы выполняли 

те же воинские упражнения, что и конные 

кавалеры. Первый приз за меткость, лов-

кость и красоту получила Наталья Петров-

на, второй достался Анне Петровне. Среди 

мужчин в тот год в отчаянной борьбе со 

своим братом победил, конечно же, люби-

мец императрицы Григорий Орлов...

Присужденная Наталье Петровне золо-

тая медаль с профилем Екатерины II – тот 

самый первый приз «придворной кару-

сели» – теперь украшает выставку в Фон-

танном доме. Среди поистине драгоцен-

ных экспонатов – именной серебряный 

туалетный прибор работы Антуана Булье, 

заказанный Голицыной во Франции для 

дочери Софьи. Этот прибор Эрмитажу по-

Интригующий мир одной из самых таинственных петербургских фигур представлен в Шереметевском дворце на Фонтанке

Пиковая дама вернулась в Фонтанный дом

Княгиня Голицына – прототип главной героини повести.

•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

О Пиковой даме знают все. Читали повесть Пушкина, слыхивали среди 

других таинственных историй из былого, слушали в опере. А уж зна-

менитую фразу из арии Германа «Что наша жизнь? Игра!» знают даже 

те, кто никогда не был на опере Чайковского. Однако куда меньше из-

вестно о подлинных героях – прототипах этой истории. О том, что хра-

нительница тайны трех карт – не плод поэтической фантазии, а вполне 

реальная историческая личность: княгиня Наталья Петровна Голицы-

на, жившая в 1744–1837 годах. Конечно, чем-то отличающаяся от на-

веянных ею художественных образов. А вот чем? Об этом – выставка, 

старт которой дал прошедший недавно в Cеверной столице фестиваль 

«Дягилев. Постскриптум». 
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ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на второе полугодие 2015 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

93 
года прожила княгиня Наталья 
Петровна Голицына, ставшая 
прототипом героини пушкинской 
Пиковой дамы – старой графини 
Анны Федотовны

«Благодаря Театральному музею 
мы в очередной раз возвращаемся 
к личности Голицыной и к таким гениям, 
как Пушкин и Чайковский. Наверное, 
это одно из самых петербургских 
произведений...»
Николай Цискаридзе
глава Академии русского балета им. Вагановой

Утверждено на заседании Совета директоров 

ОАО «ОТД «Ясенево» 04.12.2015 г. 

Протокол № 31 от 04.12.2015 г.

СООБЩЕНИЕ 
о проведении ВНЕОЧЕРЕДНОГО общего собрания 

АКЦИОНЕРОВ Открытого Акционерного общества 

«Объединенный Торговый Дом «Ясенево»

Место нахождения Общества: 117049, г. Москва, ул. Коровий вал, дом 1

Уважаемый акционер!

Сообщаем Вам, что проведение внеочередного Общего собрания акционеров Открытого акционерного общества «Объединенный Тор-
говый Дом «Ясенево» (далее также «Общество») в форме собрания (совместного присутствия акционеров) назначено на 03 марта 2016 года.

Список лиц, имеющих право на участие во внеочередном Общем собрании акционеров Общества, составлен на основании данных реестра 
акционеров ОАО ОТД «Ясенево» по состоянию на 15 декабря 2015 года.

Место проведения внеочередного Общего собрания акционеров и регистрации участников внеочередного общего собрания акционеров: 
г. Москва, Литовский бульвар, дом 22, универмаг «Ясенево», центральный офис, 2 этаж, комната переговоров. 

Время начала регистрации участников внеочередного Общего собрания акционеров: 03.03.2016 г. в 15 часов 30 минут по московскому 
времени.

Начало внеочередного Общего собрания акционеров: 16 часов 00 минут по московскому времени.
Повестка дня внеочередного Общего собрания акционеров:

1. О досрочном прекращении Совета директоров.
2. Об избрании Совета директоров.
3. О досрочном прекращении Ревизионной комиссии.
4. Об избрании Ревизионной комиссии.
5. О выплате вознаграждения членам Совета директоров.
Информация (материалы), предоставляемые акционерам при подготовке к внеочередному Общему собранию акционеров, доступна 

акционерам, начиная с 11 февраля 2016 года по 02 марта 2016 года включительно в помещении по адресу единоличного исполнительного 
органа общества: г.Москва, ул. Коровий Вал, д. 1, Универмаг «Добрынинский», 4-ый этаж, комната администратора с 10.00 до 13:00 и с 14:00 
до 17:00 по местному времени, а также в день проведения внеочередного Общего собрания акционеров в месте проведения общего собрания 
по адресу: г. Москва, Литовский бульвар, дом 22, универмаг «Ясенево», центральный офис, 2 этаж, комната переговоров.

Участникам общего собрания необходимо иметь при себе паспорт или иной документ, удостоверяющий личность, документ, удостоверя-
ющий его полномочия, а для представителей акционеров – доверенность, заверенную согласно Федеральному закону РФ «Об акционерных 
обществах».

Совет директоров ОАО «ОТД «Ясенево.
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Личные вещи Владимира Высоцкого, от икон до бюста Ленина 
(подарок капитана теплохода «Грузия»), выставленные Мариной 

Влади на недавнем аукционе в Париже, куплены российским 
предпринимателем Андреем Гавриловским и привезены 

в Екатеринбург. Там бизнесмен уже построил 54-этажный небоскреб, 
носящий имя поэта. Одна закавыка: сам меценат скрывается за 

границей, а в России на него заведено уголовное дело...

Ни сна, ни отдыха Владимиру Высоцкому
Свет и чай вместо 
глинтвейна

Столичные власти сегодня 
дают официальный старт 
празднованию Нового года. 
В рамках фестиваля «Рож-
дественский свет» столица 
засверкает миллионами 
разноцветных лампочек. Те-
атральную площадь украсила 
инсталляция в виде короны, 
над Тверской раскинулось 
«звездное небо», на Никит-
ской появились объемные 
арки, световыми узорами 
украшены Камергерский пе-
реулок, Рождественская улица 
и Цветной бульвар. Под откры-
тым небом на центральных 
площадях будут давать театра-
лизованные представления, 
практически на каждом углу 
в центре Москвы можно бу-
дет купить сувениры и съесть 
что-нибудь вкусненькое. Все 
как в Европе, только вместо 
глинтвейна горячий чай.

Курильщик задышал 
полной грудью

Кубанские медики из краевой 
больницы №1 Краснодар-
ского края совершили по-
настоящему новогоднее чудо. 
В процессе хирургической 
операции они транспланти-
ровали легкие 34-летнему 
жителю Ейска. Пациент стал 
завзятым курильщиком еще 
на школьной скамье, а в ре-
зультате легкие молодого еще 
мужчины практически утра-
тили способность принимать 
кислород. После сложней-
шей пятичасовой операции 
пациен т чувствует себя пре-
красно и говорит, что впервые 
за много лет может дышать 
полной грудью. Врачи обеща-
ют, что к Рождеству мужчину 
выпишут и праздник он встре-
тит в кругу семьи.

Сон под мурлыканье 
кота

Исследование специалистов 
из Клиники Майо показало, 
что у людей, предпочитающих 
спать в обнимку со своим до-
машним питомцем, качество 
сна лучше, чем у прогоняющих 
животных на коврик. Обсле-
довав более 150 пациентов, 
медики пришли к выводу, 
что с кошечкой или собач-
кой в кровати люди во сне 
чувствуют себя в полной без-
опасности и расслабляются. 
К тому же с животным под 
боком намного теплее – мно-
гие используют четвероногих 
любимцев вместо грелки в хо-
лодное время года.

Несчастный геймер 
подал в суд

28-летний житель Красноярс-
ка, подсевший на популярную 
онлайн-игру, подал в суд на 
ее разработчиков. Молодой 
человек считает, что именно 
из-за треклятой «стрелялки» 
он потерял работу, семью 
и здоровье. Об игре мужчина 
узнал из рекламы и установил 
ее на компьютер, чтобы скоро-
тать пару вечеров, пока жена 
в командировке, а в итоге сам 
не заметил, как стал зависим 
от игры. Он перестал уделять 
время жене и детям, начал 
прогуливать работу, при этом 
стал агрессивным и нервным. 
От разработчиков несчастный 
геймер хочет отсудить полмил-
лиона рублей. Юристы помогли 
составить исковое заявление 
и уверяют, что дело верное.  

•ТРУДЫ•

Собака не только друг, но и 

личный тренер человека, в 

чем на собственном примере 

убедился Денис ЧЕРНАТОВ. 

Еще шесть лет назад он жил 

в мегаполисе, работал в офи-

се – и ничто, как говорится, 

не предвещало. Но однажды 

у него появилась хаски – и 

жизнь Дениса изменилась са-

мым решительным образом. 

В ней, как он сам говорит, на-

ступил каюрский период. Как 

именно это произошло? Сна-

чала Чернатов познакомился 

с людьми, которые серьезно 

увлеклись северными ездо-

выми собаками. У Дениса же 

на тот момент были овчарки 

и весьма скептическое от-

ношение к другим друзьям 

человека. А теперь он руково-

дитель школы молодого каю-

ра (погонщика) и президент 

Ф едерации ездового спорта 

Ленинградской области. На 

фотовыставке «Хаски – рож-

денный бежать», которая 

только что с большим успехом 

прошла в лофт-проекте «Эта-

жи», Денис Чернатов поделил-

ся с читателями «Труда», как 

хаски стали его лучшими ком-

паньонами и п омощниками в 

лыжных и велопоходах. Вот 

его м онолог.

ЗАПИСАЛА ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

С
такой собакой никакой 

фитнес не нужен. Как из-

вестно, берут щенка хаски 

за голубые глазки, но он 

растет и начинает крушить 

мебель. И хозяин волей-неволей 

вынужден искать, как помочь 

собаке выплеснуть это море не-

обузданной энергии. Поверьте, 

тут просто дрессировкой не обой-

тись. Даже длительных прогулок 

такому псу недостаточно – ему 

нужна большая, настоящая на-

грузка. Собака настолько актив-

на, что самая сложная для нее 

команда – «рядом».

В Петербурге уже две федера-

ции ездовых собак – в области 

и в городе. В них сошлись как 

опытные спортсмены-туристы, 

преодолевавшие со своими пи-

томцами сложнейшие маршруты, 

так и совсем не спортивные люди, 

имевшие неосторожность приоб-

рести красивую собаку. О том, что 

она ездовая и движение у хаски 

в генах, хозяин, бывает, узнает 

позже. Мы проводим регулярные 

занятия, чтобы собаки получили 

необходимую нагрузку и где-то с 

полнедели гарантированно спо-

койно себя вели. А со второй по-

ловины недели становится ясно, 

что собака силы восстановила и 

ей нужна новая встряска.

Но это еще не все проблемы. 

Где один, там и два – это про 

х аски. Они звери стайные, кол-

лектив уважают, поэтому хозя-

ину проще держать двух собак, 

чем одну: они друг другу компа-

нию составляют, так им веселее, 

а хозяину спокойнее. Но к чему 

надо быть готовым? Появляется 

одна собака, вторая, а позже мно-

гие из нас начинают искать воз-

можность перебраться за город, 

чтобы поменять образ жизни в 

принципе. Ведь один их самых 

существенных критериев подбо-

ра будущего места жительства – 

это наличие пространства для 

выгула и тренировки своих со-

бак. Я знаю многих городских 

людей, кто жил и работал в Пе-

тербурге, но из-за собак переехал 

за город, построил вольеры и со-

брал уже целые стаи.

А меня, например, собаки 

з аставили сдавать экзамены на 

водительские права. Если бы не 

хаски, не стал бы заморачивать-

ся. Но не могу же я псов возить 

на общественном транспорте – 

пришлось приобретать машину. 

Так и получается: я их воспиты-

ваю, а они меня. Честное слово, 

если бы не собаки, обленился 

бы в конец. А так прихожу домой 

уставший, надеваю кроссовки и 

иду на пробежку – и мне стано-

вится радостнее, и собаки до-

вольны. Хаски – это всегда пози-

тивные эмоции, если, конечно, 

к ним по-человечески относить-

ся. Собаки красивые, умные, до-

брожелательные. Даже если я 

приехал поздно, они встретят 

меня с такой оглушающей 

радостью, что все заботы и 

неприятности отступают.

Впрочем, есть и так на-

зываемые собаки-отказ-

ники – это когда хозяева 

оказались не готовы к 

возникшим обязанно-

стям, не умеют с хаски 

обращаться, и пес начинает ка-

призничать. Такое, кстати, слу-

чается, нередко. Хаски требуют 

определенного ритма жизни, ре-

жима, в котором обязательны 

длительные прогулки. Ты пла-

нируешь ее на полчаса, а про-

гулка затягивается на полдня. 

У меня есть такие собаки из от-

казников, приходится мирить-

ся с их характером. Например, 

я выхожу утром гулять, у меня 

запланированы встречи, день 

расписан… Отпускаю своих 

Мы берем щенка хаски не за голубые глазки

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

На верхнем ярусе 
Большой спортивной арены «Лужники» в Москве после реконструкции планируется 

открыть смотровую площадку, а также кафе и сувенирные магазины 

Никогда 
не встречал 
злого и 
агрессивного 
хозяина хаски, 
маламутов, 
самоедов, 
гренландских 
ездовых. 
Заведите хаски! 
Это радость 
в чистом виде

1737

Скончался Антонио Страдивари, 
знаменитый мастер струнных ин-
струментов, ученик Николо Амати. 
Сохранилось около 720 инструмен-
тов его работы.

1833

В Москве в Большом театре состоя-
лось первое публичное исполнение 
музыкального сочинения ротмистра 
кавалергардов Алексея Львова – 
российского гимна «Боже, Царя 
храни!». Публика встретила гимн 
восторженно.

1856

Родился Джозеф Томсон, англий-
ский физик, открывший электрон, 

нобелевский лауреат 1906 года 
«в знак признания его выдающихся 
заслуг в области теоретических 
и экспериментальных исследова-
ний проводимости электричества 
в газах».

1863

Родился Франц Фердинанд, австрий-
ский эрцгерцог, племянник импера-
тора Франца Иосифа I, наследник 
престола, убитый Гаврилой Принци-
пом. Его смерть послужила поводом 
к началу Первой мировой войны.

1865

Принята 13-я поправка к Конститу-
ции США, запрещающая рабство.

1876

В Санкт-Петербурге прошла первая 
политическая демонстрация рабо-
чих. Поднятый во время нее красный 
флаг стал символом борьбы с само-
державием.

1878

Родился Иосиф Сталин (Джугашвили).

1890

В Уфе состоялся оперный дебют Фе-
дора Шаляпина.

1892

Премьера балета Петра Чайковского 
«Щелкунчик» в Мариинском театре.

1912

Конгресс США запретил въезд 
в страну неграмотным иммигрантам.

1921

Родился Юрий Никулин, клоун, актер.

1922

Родилась Мария Долина, летчица, Ге-
рой Советского Союза, совершившая 
72 боевых вылета на пикирующих 
бомбардировщиках Пе-2.

1940

Директивой №21 Верховного главно-
командующего вермахта утвержден 
план вторжения Германии в СССР на 
Восточноевропейском театре Второй 
мировой войны – «План Барбарос-
са».

1963

В Москве прошли столкновения 
полутысячной толпы африканских 
студентов с милицией после гибели 
одного из студентов. В руках демон-
странтов были плакаты «Москва – 
это Алабама».

1970

Советская АПЛ К-162 установила 
мировой рекорд скорости для 

подводных лодок – 44,7 узла, или 
82,78 км/ч.

1971

Скончался Александр Твардовский, 
советский поэт и общественный 
деятель.

1976

В Цюрихе состоялся первый 
в истории политический обмен 
между СССР и Западом: писате-
ля-диссидента, правозащитника 
Владимира Буковского на лидера 
чилийских коммунистов Луиса 
Корвалана.

1981

В СССР состоялся первый полет 
стратегического бомбардировщика 
Ту-160.

2011

Последние войска США покинули 
территорию Ирака.
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собак погулять полчаса в лесу, 

а пес решает поохотиться, по-

бегать за белками, за зайцами. 

И полдня я его ищу по лесу. При 

этом ругать его нельзя, иначе он 

вообще ко мне не подойдет – ха-

рактер своенравный! Порода ез-

довая, у них состояние психики 

иное, чем у обычной служебной 

собаки.

Хаски не торопятся брать под 

козырек, у них всегда существу-

ет выбор: выполнить команду 

или проигнорировать. Почему, 

например, служебные собаки не 

могут стать ездовыми? Потому 

что, если овчарку взять в экспе-

дицию и поставить в упряжку, 

она будет бежать, выполнять 

команду хозяина, пока не погиб-

нет. Такие собаки в экспедици-

ях истощаются, потому что не 

щадят себя. А у ездовых пород 

есть внутренний тумблер, регу-

лирующий нормы энергосбере-

жения. Такие собаки знают гра-

ницы своих возможностей. Они, 

конечно, стараются, но загнать 

себя не дадут: понимают, где и 

когда можно поберечь силы.

Я уже несколько лет живу за 

городом, а пять моих собак оби-

тают в вольере. Хожу с ними в 

походы по Кольскому полу-

острову, по берегу Белого 

моря, по приполярному 

Уралу. Очень люблю бегать 

на лыжах с хаски: я пристег-

нут к собакам, мы в одной 

упряжке, я на лыжах, а они 

впереди. И вот как-то по ходу 

гонки на 100 километров я за-

думался: а что их заставляет 

бежать впереди меня эти 6 

часов? Пес бежит, впереди 

ничего и никого нет, ника-

кая, условно говоря, кот-

летка перед носом у него не 

висит. А он бежит эту сотню 

километров галопом, будто 

кого-то преследует. Во всех на-

ших тренировках главное – найти 

этот мотив, заставить их бежать 

впереди долго и в определенном 

темпе. И знаете, я до сих пор не 

могу до конца ответить на этот 

вопрос. Поэтому и выставка назы-

вается так – «Рожденный бежать».

Удивительно, как эти псы даже 

не с полуслова, а с полувзгляда по-

нимают и друг друга, и каюра. На 

дистанции мы не разговариваем. 

Только даешь команды «лево» или 

«право». В походе я понял, почему 

по-чукотски команды звучат со-

всем коротко: «Джи! Хо!» Когда 

обледенел рот, трудно сказать со-

баке слово из двух слогов...

Конечно, мы готовимся к экс-

педициям. В федерации учим, 

как тренировать собак, органи-

зуем соревнования. На открытых 

уроках рассказываем, как лучше 

выбирать щенков, как с ними на-

чинать заниматься, как не навре-

дить псу, выбирать оптимальную 

нагрузку, готовиться к стартам. В 

собаководстве очень важен лич-

ный опыт. Как руководитель шко-

лы молодого каюра я понимаю, 

что не только мы собак воспиты-

ваем, но и они нас. А в школе мы 

объединяем собак, их владельцев 

и детей в одно целое, в коллектив 

единомышленников. В результате 

детям не надо заводить собствен-

ных животных, собаки получают 

тренировки, а владельцы – вполне 

счастливую собаку.

И напоследок скажу: никогда 

не встречал злого и агрессивного 

хозяина хаски, маламутов, само-

едов, гренландских ездовых. Все 

владельцы ездовых собак – люди с 

активной жизненной позицией, у 

них не бывает депрессий. Им еже-

дневно обеспечены прогулки на 

свежем воздухе и, конечно, пози-

тивные эмоции. Заведите хаски! 

Это радость в чистом виде. Т
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